

Mundo Obrero

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XXIV. Número 4. — MADRID, 31 de Enero de 1955. — Precio: 1 peseta.

ESPAÑOLAS ESCUCHAD RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE!

Emite por ondas cortas de 37, 39 y 43 metros, todos los días de 7,30 de la tarde hasta la 1,30 de la madrugada, con un breve intervalo de dos minutos cada media hora. Y en sus esfuerzos por estrechar su contacto con todo el pueblo, RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE transmite los domingos, de 12 a 1,30 de la tarde por ondas cortas de 26, 28 y 29 metros; y de 2,30 a 3 de la tarde, una emisión de sobremesa, por onda de 26 metros.

LO QUE DECIDIRA SERA LA ACCION DE LAS MASAS

Tras examinar profundamente la gravedad de la crisis económica producida por el franquismo, la camarada Dolores Ibárruri advierte en su Informe que no se puede creer sin embargo que la crisis económica pueda desembocar por sí sola en el cambio revolucionario que España necesita. Las posibilidades de victoria de la revolución —precisa— se convierten en realidades, solamente cuando « a las condiciones objetivas se une el hecho de que la capacidad revolucionaria de las masas sea lo suficientemente fuerte para quebrantar el viejo sistema, el cual nunca, ni siquiera en las épocas de crisis, cae por sí mismo si no se le empuja ».

Esta afirmación de la importancia decisiva de la acción de las masas campea como una cuestión fundamental en las principales intervenciones y documentos de nuestro V Congreso. Así, en las conclusiones que cierran nuestro Programa se reitera que el franquismo, más carcomido y aislado cada día que pasa, « no caerá por sí solo, por mucho que se acentúe su descomposición. El régimen franquista no puede tampoco ser cambiado por arriba, por combinaciones a espaldas de las masas. Para derribarlo y sustituirlo por un régimen democrático, es condición imprescindible la lucha revolucionaria, organizada, de las amplias masas populares. Y en esta lucha la victoria sólo puede conseguirse sobre la base de unificar las acciones de todas las diversas fuerzas antifranquistas ».

Luchar por terminar con el desastroso estado actual de cosas, por enterrar este régimen de catástrofe, es una necesidad vital para la inmensa mayoría de los españoles. Porque a todos ellos alcanza el daño y para todos ellos se agrava la situación en grado intolerable. El franquismo, dictadura fascista al servicio de un puñado de potentados —los tiburones de la oligarquía financiera y los grandes terratenientes— ha sumido al pueblo en un infierno de miseria y sangre y a España en un abismo de ruinas. ¡Ha hecho más! A cambio de protección para seguir oprimiendo y explotando al pueblo ha entregado la Patria al extranjero. Y hoy los tentáculos del imperalismo yanqui se cierran más y más sobre España. La existencia misma de la Patria y la vida de los españoles están en peligro de muerte. La rapacidad sin freno de esa minoría parasitaria que devora al país, y las consecuencias del pacto yanquifranquista con su secuela de aumento de impuestos, de alza de precios, de inflación, agravan y agravarán cada día más la miseria de las masas populares y la crisis económica, arruinan a millares y millares de campesinos, empujan a la quiebra a más y más comerciantes e industriales.

Los comunistas que hablamos siempre con el pueblo, del que hemos salido, del que somos sangre y alma, en el claro y a veces duro lenguaje de la verdad, le hemos dicho siempre que es él, que es la suma de las inmensas energías de todos los españoles dañados por el franquismo y opuestos a él, lo que puede transformar la desastrosa situación que hoy vive nuestro país. No hay otro camino que el de su acción unida para salir de esta sima.

Vistas y comprobadas en toda su interesada falsedad están esas fórmulas tan en boca en ciertos medios años atrás y según las cuales la democracia iba a ser restaurada en España merced a los buenos oficios de los gobiernos de Washington y Londres... a condición de que el pueblo español no moviese un dedo contra Franco y se recluyese en bien aislados lazaretos a las fuerzas más consecuentes y activas con que

cuentan la democracia y la independencia españolas. Como los comunistas advertimos y la vida ha confirmado, tales fórmulas sólo han servido —y con tal objetivo fueron concebidas— para dividir a las fuerzas opuestas al franquismo y frenar su acción, para prolongar esta tiranía, para favorecer la ejecución de los planes del imperalismo yanqui enfilados a sostener a Franco y a convertir a España en una colonia de Wall Street y en una base militar del Pentágono.

Y en esa inmensa mina de energías que son las masas, en ese vasto campo de la oposición española al régimen hay fuerzas suficientes para derribarlo. ¿Quiénes son esas fuerzas? Es la clase obrera, los obreros de la ciudad y del campo, la fuerza más poderosa que el franquismo tiene ante sí y cuya decisión y abnegación en la lucha por la democracia y en defensa de la independencia nacional proclaman largos lustros de heroísmo y sacrificios. Son los campesinos expoliados; son los comerciantes e industriales modestos que se arruinan bajo el franquismo; son los grupos de la burguesía liberal y patriótica dañados por la dictadura de la oligarquía financiera y por la dominación norteamericana; son los intelectuales y estudiantes ansiosos de libertad y de posibilidades; son los empleados y funcionarios del Estado cuyas privaciones aumentan; son también los militares patriotas a quienes repugna la vergonzosa condición a que el franquismo les ha reducido, a la de gendarmes de los potentados españoles y mercenarios de los banqueros yanquis, y que desean

servir a una España independiente, democrática y próspera.

Lo que hace falta es que esas ingentes fuerzas actúen en forma organizada y unida, concertando sus poderosas energías y recursos, en un amplio Frente Nacional para lograr los grandes objetivos que les son comunes: la reconquista de la independencia española y la implantación de un régimen democrático, único en el cual pueden tener solución los dramáticos y variados problemas que hoy les agobian.

El pueblo, las masas: he ahí los principales protagonistas de la Historia. Su acción unida es lo que puede acortar el calvario de España, evitar que el franquismo corone su carrera de crímenes y desastres con una catástrofe de dimensiones incalculables y frustrar —el recordatorio tiene una actualidad evidente— los visibles planes reaccionarios dirigidos a tocar al franquismo con una corona real, en definitiva, a impedir que los españoles recuperemos la libertad y la independencia.

Por eso los comunistas, al mismo tiempo que en todas partes explicamos a las masas que todo depende de su acción y las grandes posibilidades de acción que tienen ante sí, nos esforzamos y habremos de esforzarnos más y más, por organizarlas y unirlas. Tarea esta básica, capital. Pues del acertado trabajo que por organizar y unir a las masas para la acción realice cada organización del Partido y cada comunista allí donde se halla dependerá el desarrollo de la lucha y el curso de los acontecimientos.

UN DOCUMENTO SOCIALISTA

En la Agrupación Socialista Española de Méjico ha sido presentado un proyecto de resolución firmado por los dirigentes socialistas Bruno Alonso, Enrique de Francisco, José Bulleros, José Cañizares, Francisco Largo, Rafael López Amador, Alfonso G. Rodríguez, José Serrano, Amalio Ortiz, José Sosa. En dicho proyecto se demanda que dicha agrupación solicite de la Comisión Ejecutiva del P.S.O.E. la convocatoria rápida del Congreso Ordinario del Partido en el exilio, que debiera haberse celebrado en 1954 y que ha sido aplazado.

El documento tiene una evidente importancia política. Categóricamente se condena en él « la tendencia de contemporización con el franquismo representada por militantes que pertenecen a las comisiones Ejecutivas de la U.C.T. y del Partido Socialista ». Y en forma explícita se señala al Presidente del Partido Socialista, a Trifón Gómez, entre los que siguen presentando y defendiendo en público esas tendencias — los calificativos son del documento — « colaboracionistas y capituladores ».

Como tales, y en cumplimiento de un ineludible deber para con la clase obrera y el pueblo, venimos denunciándolas nosotros. Y es reconfortante y útil para la lucha antifranquista, que voces socialistas se alcen públicamente contra esa política enfilada al entendimiento con el franquismo, y que en el documento citado se declare que « la reacción del Partido Socialista contra aquellas opiniones ha sido general... ».

En el documento se examinan algunas características de la actual situación económica y política de nuestro país. En dicho examen encontramos diversas y apreciables coincidencias con nuestros análisis.

Tratando de la gravedad de la crisis económica, en el documento se señala que la eco-

nomía nacional « no sólo no ha experimentado mejoría a consecuencia de la prometida ayuda americana sino que ha empeorado ». Y en cuanto a la crisis política del régimen, se hace constar que « el franquismo se caracteriza por su inestabilidad y falta de futuro, que está en descomposición, sin futuro histórico ni posibilidades de consolidarse ».

En el documento se reconoce que durante estos años « en España se han producido cambios importantísimos » y se lamenta el divorcio de determinadas fuerzas del campo republicano « si no total, casi total con las presentes realidades de España ». En este orden los firmantes del proyecto manifiestan una profunda inquietud por el presente y el porvenir del P.S.O.E.

Igualmente proponen que el P.S.O.E. repunte « acto de traición a la democracia mundial la política de alianza de los Estados Unidos con el régimen de Franco y un atentado a la soberanía nacional el pacto yanquifranquista. Posición positiva en sí y que lo será más si va seguida de consecuentes contribuciones a la acción que españoles de todas las tendencias libran ya contra el pacto ominoso, contra los propósitos de lanzar a España a una guerra catastrófica en beneficio de los banqueros norteamericanos ».

Particularmente importantes son las posiciones que los firmantes del documento adoptan en relación a la lucha y a la unidad. Proponen que el P.S.O.E. dedique sus esfuerzos a movilizar para la lucha al pueblo español y declaren:

« Se impone que la actual división cese, y que en España y en el exterior los Partidos y organizaciones obreras, y con éstas los demás partidos republicanos, constituyan una alianza orgánica con un programa perfectamente con-

creto, cuyo objetivo fundamental será el derrocamiento de Franco y la implantación de un régimen de gobierno ampliamente democrático».

« Pero en las condiciones presentes sería insensato pretender que estas fuerzas se basten por sí solas para realizar el fin propuesto. Esto requiere una movilización y lucha constantes y una acción revolucionaria decisiva en la que debe participar la gran mayoría del pueblo español. No se trata de provocar u organizar un movimiento exclusivamente republicano o socialista sino de un poderoso movimiento auténticamente nacional y democrático ».

Como es sabido, los comunistas, y con nosotros importantes fuerzas del campo republicano y patriótico, trabajamos por la creación de un gran Frente Nacional Antifranquista en el que participen todas las fuerzas democráticas y nacionales opuestas al franquismo e interesadas en rescatar la independencia nacional y en restablecer en España un régimen democrático. En la unidad, de todas ellas sin exclusiones, para la consecución de estos objetivos, está indudablemente la clave del desarrollo de la lucha y de la victoria.

Señalemos por último esta posición coincidente en lo substancial con la que sobre la misma cuestión capital nuestro Partido sustenta: « Para que España recobre su libertad es indispensable la desaparición del régimen franquista y la formación inmediata de un Gobierno provisional representativo de todas las fuerzas democráticas y obreras, el cual concederá la amnistía general, restaurará las libertades políticas y sindicales y convocará elecciones constitucionales para que el pueblo español decida libremente sobre todos los problemas referentes a la forma y al contenido social del régimen ».

Por nuestra parte, celebramos y saludamos estas coincidencias, estas positivas posiciones que aparecen en el documento socialista. Por lo que significan en sí como nuevo hecho favorable a la unidad. Porque son un reflejo de la creciente oposición que en el seno del P.S.O.E. se manifiesta a la política antiunitaria, de entendimiento con Franco y apoyo al imperialismo practicada por Trifón Gómez, Pascual Tomás y otros dirigentes socialistas. Porque son una nueva demostración de las corrientes unitarias que toman cuerpo en el ámbito del Partido Socialista.

Para reconquistar la independencia española y restablecer la democracia en nuestro país

EL ESTRAPERLO DE LA SANGRE

Bajo el franquismo los trabajadores no sólo han de vender sus brazos, su trabajo; a veces han de vender su sangre para poderse llevar un pedazo de paz a la boca. Muchas mujeres de obreros han pisado ya este hondo escalón de la miseria.

Son en general mujeres — ¡estas abnegadas mujeres de nuestro pueblo! — las que recurren a este medio heroico. Ellas son las que todos los días han de resolver el trágico problema de poner algo en la mesa. Con sus pesetitas en el bolsillo dan vueltas y más vueltas a la plaza donde lidian el toro del hambre. Y desesperadas, tras gastárselo todo, vuelven a casa con una pequeña porción tan sólo de lo mínimo que se necesita para mal comer.

Así, algunas, cuando se enteran de que en determinados establecimientos oficiales compran sangre, van a vender la suya para dar de comer a los que en casa esperan: hombres que se agotan en jornadas de diez y doce horas, niños a quienes se les cuentan los huesos.

150 pts. los doscientos cincuenta gramos. Gramos de sangre, gramos de vida. 600 pts. el litro. ¡Barata va la sangre de los trabajadores bajo el franquismo! Pero se vende mucho más cara. Porque en el reino del estraperlo existe, como no podía ser por menos, el estraperlo de la sangre. He aquí el precio de venta: de 6.000 a 8.000 pts. el litro.

Decimos todos los días que el franquismo desangra a los trabajadores, desangra al pueblo. ¡Y creemos hacer una metáfora! No. Esta tiranía más desangra por todos los medios, hasta por el más directo: jabriéndoles las venas!

es indispensable la acción unida de todas las fuerzas democráticas y patrióticas. Cuanto tienda, pues, a la acción por recobrar esos bienes, cuanto tienda a la unidad, tiene nuestra simpatía y nuestro apoyo. ¿Cómo podría ser de otra manera si la realización de esa amplia unidad, vital para el pueblo y la Patria, es la piedra angular de nuestra política y a ella dedicamos nuestros mejores esfuerzos sin que loaren desviarnos de nuestro camino obstáculos ni incomprensiones?

En nuestro trabajo por llegar a la formación del Frente Nacional Antifranquista nos esforzamos por propiciar el entendimiento con los partidos y fuerzas burguesas antifranquistas interesadas en el restablecimiento de la democracia. Pero sobre todo queremos marchar en alianza con los partidos republicanos y obreros a cuyo lado luchamos un día, armas en mano, defendiendo la independencia y la libertad españolas. Queremos marchar unidos con el Partido Socialista. Por lograrlo no reateamos esfuerzos. Y cuando vemos que un dirigente socialista como Prieto condena el pacto yanquifranquista o que hombres socialistas como los firmantes del manifiesto abogan por la adopción en su partido de posiciones favorables a la acción y a la unidad, sentimos una satisfacción profunda, confirmamos que nuestros esfuerzos unitarios no son vanos y nos afirmamos en nuestra creencia de que para los socialistas y para nosotros — digámoslo con palabras de nuestro Secretario General — « hay un gran terreno donde actuar juntos en la lucha contra el franquismo, en la lucha por el socialismo, sin confundirnos ni estorbarnos ».

Todos los intereses de la lucha contra el franquismo exigen la unidad de acción de los dos partidos obreros y sólo beneficios pueden esperar de ella los trabajadores, la democracia española en general y los dos partidos obreros en particular. Preáuntense los socialistas: ¿Es que la política de división practicada por sus Comisiones Ejecutivas durante estos años ha fortalecido o ha debilitado al Partido Socialista? La respuesta se la dejamos a ellos mismos.

No, no es posible prolongar la división. A que se acabe con ella lo antes posible, tienden las decisiones de nuestro V Congreso en el cual, solemnemente, la camarada Dolores Ibárruri, en nombre de nuestro Comité Central, ha hecho este nuevo llamamiento al Partido Socialista: « Y como iniciación de la unidad de las fuerzas antifranquistas, el Partido Comunista, a pesar de las diferencias que nos separan, propone al Partido Socialista la unidad de acción para la lucha contra el franquismo y por el establecimiento de un régimen democrático en España ».

Y en el empeño por lograr esta unidad de acción, tan necesaria a la conjunción de todas las fuerzas democráticas y patrióticas españolas, excusado es decir que tendrán una importancia capital los esfuerzos que los socialistas realicen en el seno de su partido por conseguir que éste adopte posiciones unitarias.

ENTRE estos grupos yo quiero destacar el papel que en la lucha por el progreso y la democracia están llamados a jugar los intelectuales. No es una casualidad el hecho de que el Partido Comunista se haya dirigido de una manera especial a los intelectuales nuestro pueblo, el papel que intelectuales y estudiantes han jugado en las diferentes revoluciones democráticas y liberales en España.

Y no hay duda que los intelectuales volverán a jugar un papel revolucionario junto a las masas que van hacia adelante, como lo evidencia ya las corrientes antifranquistas que entre estudiantes e intelectuales discurren subterráneamente en busca de una salida.

El Partido Comunista cree en la sinceridad democrática de los verdaderos intelectuales. Y es que no puede ser de otra manera, independientemente de que haya intelectuales tan arrimados a la cola que para ellos, la única aspiración sea marchar a rastras o en la zaguera de los carros de los poderosos.

Pero los intelectuales « ¡Hombres! », esos hombres con mayúscula a los que corresponde por entero la humana exclamación de Gorki: « ¡Hombre!... cuán orgullosamente resuena esta palabra! », no pueden resignarse a la miseria intelectual y física a que los ha condenado el franquismo.

Y yo saludo desde nuestro Congreso a esos intelectuales, a esos estudiantes y hombres de ciencia que vienen hacia nosotros, que vienen hacia el Comunismo convencidos de que sólo el Comunismo da al hombre la plena medida de su valor humano y la posibilidad de desarrollar sus capacidades en todas las ramas del saber y de la ciencia.

(Del Informe del Comité Central, presentado por la camarada Dolores Ibárruri al V Congreso.)

En estos últimos meses ha habido varios naufragios de embarcaciones pesqueras en el Cantábrico y a lo largo de las costas gallegas, en el Atlántico. El más reciente, acaecido el 17 de enero, ha sido el del pesquero « Hermanos Arriola », de Ondárroa (Guipúzcoa), a 10 millas de Pasajes. De 12 hombres que componían su tripulación, 11 han perecido ahogados.

Estas repetidos catástrofes no pueden ser imputadas únicamente a la violencia de los elementos. La mayoría han ocurrido en tales condiciones que hubiese bastado un mínimo de medidas de seguridad, tanto en lo que concierne a la solidez de los barcos, como a los medios de protección en las costas, para que se hubieran salvado numerosas vidas humanas. Si no ocurre así, si cada día son más grandes los riesgos que corren los pescadores, la responsabilidad incumbe directamente al régimen.

Los pescadores se hacen a la mar sin la menor protección. En la casi totalidad de los puertos pesqueros no existe servicio alguno para socorrer a las embarcaciones en peligro. Falta los faros y semáforos que la longitud de costa entre el Bidasoa y el Miño precisa. En toda esta costa, sólo existen cuatro estaciones radiotelefónicas para recoger los mensajes de auxilio de las embarcaciones. No hay, en definitiva, ninguna medida de seguridad.

Esto lo saben los franquistas. Y hasta hablan sobre ello. Pero lo que se callan es que si desde hace años ninguna medida es tomada se debe a que el régimen franquista no mueve un dedo para salvar las vidas de los trabajadores del mar. Porque el dinero que ello preciaría se invierte en obras de guerra. En Cartagena, en Cádiz, en Vigo y en El Ferrol, en Palma de Mallorca y en Mahón, por no citar más que estos, se gastan millones y millones de pesetas para hacer de esos puertos bases yanquis.

La flota pesquera española se compone de barcos cuya vetustez es uno de los mayores peligros para los pescadores. Sin embargo, los grandes armadores venden los mejores buques de pesca al extranjero. Así, por ejemplo, « El Economista » del 9 de octubre pasado escribía que las mejores unidades de la flota pesquera habían sido vendidas a la « Compañía Pesquera Arauco », de Santiago de Chile.

En el Congreso del Sindicato de la Pesca, entre otras cosas, se puso de relieve las duras condiciones en que trabajan los pescadores. Ante las repetidas manifestaciones de protesta de los pescadores, los falangistas prometieron « solucionar » los problemas que acucian a estos hombres. ¿En qué han quedado las promesas falangistas? Entre otras muestras, los naufragios de estos meses atrás nos lo dicen: en agua de borrajas.

El franquismo sólo se preocupa de servir a sus amos yanquis y de facilitar a los grandes armadores y grandes compañías que especulan con la pesca la obtención de grandes beneficios. Al régimen franquista le tiene sin cuidado la vida de miles de hombres del mar.

EL DERECHO DE LOS PUEBLOS A LA LIBRE AUTODETERMINACION

En la parte de nuestro Programa referente al período constitucional en el que se aborden las tareas de organización del Estado español, el segundo punto plantea: « **La unidad del Estado español no será nunca verdaderamente democrática si se asienta sobre la opresión y la asimilación violenta, sobre la negación de los derechos nacionales. Por ello, los comunistas estamos contra el sojuzgamiento de las naciones por otras y defendemos el derecho de los pueblos a la autodeterminación. Sostenemos, pues, el derecho de los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia a decidir libre y democráticamente su destino** ».

Este punto fundamental de nuestro Programa reafirma con una gran claridad la posición consecuente del Partido Comunista, del partido de la clase obrera de España, como el defensor más firme de los derechos nacionales de los pueblos de Cataluña, de Euzkadi y de Galicia. Al estampar en su Programa el derecho de las naciones oprimidas a la libre autodeterminación, nuestro Partido recoge y plasma honrosas aspiraciones de las masas populares y de amplios sectores de la población de Cataluña, Euzkadi y Galicia. El franquismo, pese al empleo de brutales medidas terroristas, no ha conseguido ahogar los sentimientos nacionales de catalanes, vascos y gallegos. Los hechos muestran que, por el contrario, esos sentimientos han cobrado mayor intensidad. Pese a la mordaza fascista, se expresan hoy de muy diversas formas y constituyen indiscutiblemente una fuerza que golpea al carcomido edificio franquista.

Bajo el franquismo no existe ninguna posibilidad de libertad nacional para Cataluña, Euzkadi y Galicia. En efecto, ¿quién es el enemigo principal de las libertades nacionales de los pueblos? ¿Quién ha destruido, en el período actual, sus derechos nacionales? Sin lugar a dudas, es el régimen franquista, el poder de la oligarquía financiero-tiránica, entre cuyos componentes se mezclan los potentados vascos y andaluces, catalanes y castellanos, etc., vinculados a los banqueros yanquis. Una misma tiranía impone a todos los pueblos de España y anula todas las libertades democráticas, incluidas las libertades nacionales de Cataluña, Euzkadi y Galicia. Ninguno de estos pueblos puede ser libre si no es con una España democrática. No hay por lo tanto más que un camino para el rescate de esas libertades nacionales: derribar la dictadura franquista, implantar en España un régimen democrático.

En ese objetivo están interesadas hoy fuerzas de una gran amplitud. El franquismo daña no sólo a los intereses de la clase obrera y de los campesinos, sino también los de los intelectuales, empleados, funcionarios, clase media, de la burguesía no monopolista. Diversos ejemplos, de Cataluña en particular, muestran que la burguesía no monopolista eleva crecientes protestas contra la política del gobierno franquista, política que la empuja a la ruina y a la bancarrota. Y es evidente que el problema nacional es uno de los factores que contribuye al desarrollo de las corrientes antifranquistas entre esos sectores.

El punto de nuestro Programa sobre el problema nacional será un arma política de gran valor en la medida en que se haga carne en las masas, para forjar en Cataluña, en Euzkadi, en Galicia y en el resto de España, la unidad de todas las fuerzas — desde el proletariado hasta la burguesía no monopolista — interesadas en el derrocamiento del franquismo. Para lograr al mismo tiempo que las fuerzas antifranquistas de todos los pueblos de España se unan, en el marco de un amplio Frente Nacional Antifranquista, para la lucha contra el enemigo común, el franquismo, y por la defensa común, la democracia, uno de cuyos objetivos es el reconocimiento de las libertades nacionales de los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia.

Al mismo tiempo, es fundamental que la clase obrera haga entrañable y fuertemente suyo el problema nacional, que tome en sus manos con mayor fuerza la lucha por las li-

bertades nacionales. Es imprescindible que los comunistas, no sólo nuestros camaradas del P.S.U. y los comunistas de Euzkadi y Galicia, sino los de toda España, prestemos una mayor atención que hasta aquí a la cuestión nacional, como se plantea en el Informe del Comité Central al V Congreso de nuestro Partido. El ambiente que reina hoy en Cataluña, Euzkadi y Galicia, y no sólo entre los obreros, sino entre los campesinos, intelectuales, empleados, numerosos comerciantes, etc., muestra claramente las grandes posibilidades que tenemos los comunistas de intensificar nuestro trabajo político tendente a explicar a las amplias masas cual es el camino para iniciar la solución del problema nacional: democratizar a España. A explicar también las posiciones de principio de nuestro Partido sobre el problema nacional y dar a conocer ampliamente el ejemplo esplen-

doroso de la Unión Soviética a este respecto. Al mismo tiempo, es muy importante denunciar las maniobras de fuerzas reaccionarias burguesas nacionalistas que especulan con el problema nacional en beneficio propio y en detrimento de la unidad de las fuerzas antifranquistas y de los pueblos de España, cuando la realidad es que sólo juntos podrán éstos liberarse de la opresión común, que sólo luchando junto a los demás pueblos españoles y conquistando con ellos un régimen democrático para España, podrán los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia ver reconocidas sus libertades nacionales y desarrollarlas, y en definitiva, decidir libre y democráticamente su destino como los comunistas preconizamos.

En todo nuestro trabajo político, los comunistas tendremos siempre en cuenta que la cuestión nacional — como ha dicho la camarada Dolores Ibárruri — « **debe ser un ariete que golpee sin cesar al régimen franquista, debe ser un poderoso medio de movilización de las masas por la recuperación de los derechos nacionales** ».

LAS DOCE UVAS DEL TIRANO

Siguiendo su costumbre Franco ha ensombrecido aún más la Nochevieja de los españoles con su perorata de fin de año. He aquí algunos granos de ese racimo de infamias y embustes:

Durante todos estos años Franco y sus jefaracas se han desgañitado asegurando que iban a resolver el angustiante problema de la vivienda. Hoy, Franco dice cínicamente que « en esto no cabe esperar todo de la acción providencial del Estado », que la construcción de viviendas debe ser obra de las empresas privadas y que « los que no las tengan construyan sus propias habitaciones ».

¡Así como suena! Es decir, el Estado franquista seguirá como hasta aquí: sin hacer nada, no va por resolver, sino ni siquiera por aliviar esta tragedia del pueblo. Las decenas de miles de millones que arrebató a los contribuyentes españoles y los materiales de construcción tienen un destino bien conocido: la construcción de las bases yanquis, la preparación de la guerra, obras de muerte no de vida. En cuanto a las empresas privadas... Sabido es que las grandes compañías inmobiliarias no construyen casas para los trabajadores y las clases medias. Construyen Bancos, edificios públicos, casas de pisos lujosos con todo lo cual pueden realizar grandes especulaciones y ganar rápidamente millones.

En todo ello el pueblo español tiene una nueva confirmación de que para que el gran problema de la vivienda entre en vías de solución es preciso implantar un régimen democrático, un régimen que dedique a la construcción de viviendas populares millones y materiales que hoy se emplean en obras de guerra, un régimen que, como preconiza el Partido Comunista en su Programa, fomente la construcción de viviendas confortables y baratas para los trabajadores.

Ante el odio de los trabajadores al aparato sindical falangista y comprobando su creciente descrédito, Franco intenta revalorizarle en su soflama. Y nada menos que pretende hacer creer que esos llamados sindicatos son « un sistema de instrumentos de representación pública » y dar la impresión de que en ellos la afiliación es voluntaria. Mentira ésta tan descomunal como inútil. Pues nada ni nadie podrá conseguir que los trabajadores consideren como suya una organización fascista creada por el régimen como un instrumento terrorista para reprimirlos, para someterles sin defensa a la explotación más brutal. Al contrario, los trabajadores, al mismo tiempo que en la lucha por sus reivindicaciones aprovechan más y más cuantas posibilidades legales pueden encontrar en los sindicatos falangistas, por mínimas que sean, al combatir por derribar este régimen fascista, combaten — entre otros grandes objetivos democráticos — por la libertad de asociación que les permita poseer su propia organización sindical de clase, inde-

pendiente y libre, defensora de sus reivindicaciones.

Hipócritamente, Franco se finge preocupado por « el poder de aniquilamiento de las armas atómicas ». ¡El, el Quisling sin escrúpulos, que ha dado en España bases atómicas a los yanquis que ha entreaado en realidad todo el país a los imperialistas norteamericanos para que lo conviertan en trampolín de sus agresiones atómicas!

Franco se entrega por primera vez a estas jeremiadas de dientes afuera porque ve enconarse la indignación de los españoles ante ese su crimen de lesa patria. De esta forma pretende calmar la inquietud y la cólera nacionales, adormecer al pueblo y a los patriotas en su protesta contra la ocupación norteamericana, contra la conversión de España en una base yanqui, contra el régimen que ha vendido a la Patria.

Mas cada vez esta gran cuestión de vida o muerte es más clara para demócratas y patriotas: unidos han de acabar con este régimen antinacional antes de que él lleve a España a una catástrofe de proporciones incalculables.

A lo largo de todo su discurso Franco se afana desesperadamente por justificar la existencia de su régimen. Porque todo arita en España contra éste, porque ese régimen es condenado y maldecido por la inmensa mayoría de los españoles. ¡Con qué claridad acusa Franco en su perorata el odio del pueblo, la amplitud de la oposición a su tiranía!

¿Por qué esa frenética afirmación de que « España no está en ningún paréntesis »? Porque el pueblo forcejea más y más por liquidar esta etapa trágica, porque Franco ve que ese terrible paréntesis de sangre, miseria y vergüenza, se cierra más y más en torno a su régimen aborrecido.

Franco se ve obligado a referirse al ansia de un cambio profundo que se manifiesta en los más diversos sectores de la población, tan fuerte se está haciendo ese sentimiento. Y aterrado arita que no hay otra salida al titulado movimiento... que el movimiento mismo. Mas, naturalmente, la opinión del pueblo y de innumerables patriotas es muy distinta. Puede resumirse así: La salida al desastre franquista está en la democracia. Y unidos es como podremos conquistarla.

Y cada día estas dos convicciones fundamentales adelantan camino y ganan nuevas conciencias españolas.

LAS MEDIDAS QUE SE PROPONEN EN NUESTRO PROGRAMA

EN BENEFICIO DE LOS ARRENDATARIOS

El problema de los arrendatarios es uno de los grandes problemas del campo español. Se cuentan en nuestro país más de 1.600.000 arrendatarios y aparceros. En su gran mayoría, son arrendatarios pobres que tienen arrendadas parcelas muy pequeñas, de una superficie media de unas 2 hectáreas, aunque muchísimas son inferiores a una hectárea. En numerosas provincias, como Granada, Segovia, Zamora, Oviedo, Coruña, Gerona, Alicante, etc., los arrendatarios pobres constituyen la gran mayoría de las explotaciones agrarias existentes.

La situación de los arrendatarios bajo el franquismo reviste una gravedad extrema. En una proporción muy elevada, los arrendamientos rústicos en España tienen un carácter feudal o semifeudal. Sometidos a la doble explotación de los grandes terratenientes y del capital financiero, aplastados por los impuestos y otras exacciones del franquismo, decenas de miles de arrendatarios han sido expulsados de sus tierras; y cientos de miles tienen ante sí la perspectiva del desahucio y de la más neara miseria.

Para resolver los problemas angustiosos de los arrendatarios, para elevar su nivel de vida, no hay más que un camino: derrocar el régimen franquista, acabar con las supervivencias feudales, realizar la revolución democrática en España.

En el Programa aprobado por el V Congreso del Partido Comunista están recogidas las principales aspiraciones de las amplias masas de arrendatarios. En dicho Programa se plantea « la abolición de los foros y subforos gallegos, asturianos y leoneses, de la rabassa mallorquina, y en general de todas las supervivencias feudales que aún subsisten en el campo español ». Se indican además diversas medidas en beneficio de los arrendatarios que vamos a comentar brevemente:

« 13. — Revisión general de los contratos de arrendamiento. Disminución substancial de la renta y adopción de medidas que pongan a los arrendatarios y aparceros a cubierto de las arbitrariedades y atropellos de los propietarios ».

El franquismo anuló los contratos de arrendamiento vigentes en tiempos de la República y los renovó luego en condiciones leoninas. En virtud de la ley del 23 de julio de 1942, impuso una escala móvil de la renta rústica basada en el precio del trigo. A cada aumento de dicho precio, el gobierno, es decir, los grandes latifundistas, han aumentado automáticamente la renta, y ello independientemente del cultivo al que estaban dedicadas las tierras arrendadas. Utilizando éste y otros procedimientos, los grandes terratenientes han aumentado la renta en proporciones enormes durante los años de dominación franquista. La reciente ley franquista sobre arrendamientos rústicos establece un nuevo aumento, hasta del 50 % en el plazo de cinco años, del canon arrendatario. La elevación constante de la renta ha sido una de las causas determinantes de la ruina de la gran masa de los arrendatarios. Y sólo con la destrucción del franquismo, que es el poder de los grandes latifundistas y oligarcas financieros, sólo con el triunfo de la democracia, podrán los arrendatarios ver satisfecha su reivindicación de una disminución substancial de la renta.

En la actualidad los grandes terratenientes tienen a su servicio el aparato estatal y represivo fascista y pueden cometer a mansalva toda clase de abusos a costa de los arrendatarios. Además, las leyes franquistas, con el burdo pretexto de « respetar la libertad de contratación », « dan validez a cualquier pacto entre las partes », es decir otorgan a los propietarios el derecho a incluir en el contrato las cláusulas que les vengan en gana, obligando a los arrendatarios a aceptarlas o a abandonar la tierra. Nuestro Programa prevé las medidas adecuadas para poner fin a este estado de cosas y para proteger eficazmente a los arrendatarios y aparceros.

Un problema vital para los arrendatarios es el derecho a permanecer en la tierra que cultivan y la garantía contra el desahucio.

Bajo el franquismo, los terratenientes tienen la posibilidad de desahuciar a su antojo a los arrendatarios. La última ley franquista sobre arrendamientos rústicos permite al propietario, con tal de que diga que quiere cultivar directamente la tierra, proceder sin más a desahuciar al arrendatario. Y una revista franquista escribía a este propósito el 22 de octubre pasado: « Ahora, en las tierras del Sur, aprovechando las disposiciones sobre el cultivo directo, se está desalojando de sus tierras a los colonos y arrendatarios que las llevaban en cultivo desde hace muchos años ».

En el Programa del Partido Comunista se dice en relación con este problema:

« 14. — El contrato de arrendamiento podrá ser prolongado cuando así lo desee el arrendatario y cumpla las condiciones estipuladas. En este caso, no habrá lugar al desahucio, bajo ningún concepto ».

Bajo el franquismo, los arrendatarios no reciben en la práctica ninguna indemnización por las mejoras introducidas en la propiedad arrendada. Esto no sólo significa en muchos

Las normas para la campaña arrocerera : un nuevo robo franquista

Las normas fijadas para la campaña arrocerera de 1954-55 constituyen un nuevo golpe contra los intereses de los pequeños productores de arroz.

Los franquistas mantienen el cupo de entrega forzosa de 100.000 toneladas de arroz. En años anteriores, el gobierno ha pretendido justificar el cupo alegando que había « escasez » de producción. Pero este año, lejos de haber escasez, los excedentes de las cosechas anteriores representan como mínimo 100 mil toneladas. ¿Cómo justifican los franquistas el mantenimiento del cupo? Con el mayor cinismo, dan una vuelta en redondo en su argumentación, diciendo que el cupo es necesario ahora porque hay « exceso » de producción.

SORIA. PROTESTAS EN LA ASAMBLEA DE LA C.O.S.A.

Ya se sabe cómo organizan los franquistas esas asambleas. Los campesinos pobres prácticamente no están representados. A los campesinos que asisten, los jefes les ponen toda clase de trabas para que no puedan expresar sus puntos de vista. Pero en Soria, como ha ocurrido en diversas provincias, pese a los amaños de las autoridades franquistas, en la Asamblea de la C.O.S.A. se han manifestado numerosas protestas contra la política del gobierno.

Los productores de remolacha protestaron contra las expropiaciones de que son víctimas por parte del trust del azúcar. Los productores de patatas protestaron contra diversas medidas franquistas. Y es interesante subrayar que las demandas formuladas en Soria por los cultivadores de remolacha y patata lo habían sido anteriormente en asambleas celebradas en otras provincias.

Uno de los motivos que dió lugar en la asamblea de la C.O.S.A. de Soria a las mayores protestas es el nuevo impuesto franquista sobre la riqueza provincial. Y rechazando un proyecto de las autoridades franquistas la Asamblea se pronunció « en el sentido de que no sean las « Hermandades » las encargadas de las recaudaciones tributarias sobre la riqueza radicante, ya que esto equivaldría a la impopularidad de esas organizaciones ». Es muy significativo que a los franquistas les resulte cada vez más difícil efectuar el cobro de los impuestos en el campo, a causa de la indignación y de las protestas crecientes de las grandes masas campesinas.

La asamblea de la C.O.S.A. de Soria ha constituido una nueva demostración de cuán amplia es la oposición en el campo a la política franquista. Los jefes convocan esas asambleas para desviar y frenar las corrientes de oposición. Pero es tan fuerte y tan general el descontento, que se manifiesta incluso en el seno de esas reuniones convocadas oficialmente.

Corresponsal

casos un verdadero robo, por ejemplo el arrendatario es expulsado, sino que es un factor que contribuye a mantener la agricultura en un estado muy atrasado punto 15 del Programa del Partido Comunista se dice:

« El propietario estará obligado a indemnizar al arrendatario el valor de las mejoras hechas en la propiedad, al terminar el arriendo ».

Esta medida, al amparar los derechos legítimos del arrendatario, favorecerá a la vez el progreso técnico en la agricultura española.

Entre las causas que condenan a los arrendatarios, no se pueden pasar por alto cuestiones como el aumento de los impuestos (que el franquismo hace recaer sobre el arrendatario y no sobre el propietario), las expropiaciones de los grandes monopolios estatales y privados, etc. El Programa del Partido Comunista da respuesta también a estas cuestiones, al plantear una disminución de los impuestos que gravan a los campesinos, la abolición del comercio para éstos, etc. Muchas otras cuestiones que interesan también a otros sectores del campesinado, además de los arrendatarios, serán examinadas en un próximo artículo.

El fondo de la cuestión es que, con otro pretexto, lo que a los franquistas interesa es incautarse de gran parte de la producción en concepto de « cupo forzoso », ese robo, hecho a los pequeños cultivadores de arroz, permite a los grandes terratenientes financieros y jefes de la Cooperativa Nacional del Arroz, de la Comisaría de Abastecimientos y de otros organismos privados tales, realizar beneficios fabulosos.

Las normas dictadas por el gobierno con relación al año pasado el precio pagado a los campesinos por el arroz de 3 a 2,50 ptas. el kilo de arroz corría de 4,20 a 3 ptas. el kilo de arroz. Los franquistas disminuyen, pues, los ingresos que los campesinos obtienen con su cosecha, pero en cambio, aumentan los impuestos, las rentas, los precios de los abonos, del agua, etc. en general, de todos los artículos que los campesinos tienen que comprar. Esto acelera la ruina de numerosos campesinos.

Los precios fijados este año para el arroz a los cultivadores son iguales a los que regían en el año 1949; pero desde entonces el índice general de los precios industriales pasó de 797 a 1486; en 1949, para comprar un quintal de sulfato de potasa, el campesino necesitaba vender 17,6 kgs. de arroz; en la actualidad, para hacer la misma adquisición, necesitaría vender 70,8 kilos de arroz.

Pero ¿quién se beneficia del precio pagado a los campesinos por su arroz? ¿Los consumidores? No. La Comisaría de Abastecimientos ha aumentado este año en un 10 % (de 6 a 7,50 ptas. kilo) el precio que el consumidor (sin contar los impuestos) debe pagar por el arroz de cupo destinado al mercado. Visto más arriba que a los campesinos se les paga este año el mismo precio que en años anteriores, el precio de venta oficial del arroz era entonces de 4,50 ptas. y ahora de 7,50 ptas. La diferencia entre el precio pagado al campesino por los organismos franquistas y el precio de venta, y esto a una magnitud del robo, ha pasado de 1,50 ptas. en 1949 a 5 ptas. este año.

Los datos citados más arriba muestran una claridad deslumbrante cómo la política estatal del arroz es utilizada por los grandes monopolios financieros para obtener beneficios enormes mediante la explotación de los pequeños productores y de las masas consumidoras.

Los cultivadores de arroz manifiestan cada vez con más fuerza su indignación contra la política franquista. En el centro de las demandas está la de una verdadera libertad de comercio para los campesinos. Esa libertad, que responde a los intereses del pueblo, será una realidad en una España libre y democrática, en una España que derrote al fascismo.

las circunstancias presentes, para que el desarrollo y esté presente en todos los conflictos — por pequeños que sean — en las masas y sus opresores franquistas, es necesario que nuestras organizaciones y sus responsables desplieguen la máxima actividad en el trabajo.

V. Conareso del Partido ha elaborado una política justa, que nuestros militantes deben esforzarse en asimilar para poder aplicarla. El Comité Central y el Buró Político del Partido pueden elaborar, y elaborarán en el momento, directivas y orientaciones para su aplicación; en cuantos casos posibles darán consejos más concretos y prácticos. Pero en las condiciones que crean la existencia del régimen franquista, las posibilidades de dar éstos últimos son forzosa-mente muy limitadas.

Lo que va a decidir pues de la justa y acertada aplicación de la política elaborada en el Congreso, sobre la base del Informe de la Comarada Dolores Ibárruri, es su asimilación por nuestros militantes y la iniciativa de nuestras organizaciones para tomar, en el terreno que se desenvuelven, las medidas políticas correspondientes en cada momento.

Estas medidas tendrán que ser tomadas sobre el terreno; las más de las veces sin poder contar sobre ellas con los órganos superiores, incluso en muchos casos, sin poder tener en cuenta experiencias anteriores semejantes. La necesidad de aprovechar al máximo las posibilidades legales para trabajar con las amplias masas y movilizarlas, nos pone a menudo ante situaciones en las que es necesario tener imaginación y audacia para buscar y encontrar las más adecuadas de lucha; ya que nunca antes hemos encontrado ante problemas parecidos.

En el trabajo de nuestras organizaciones tenemos ejemplos magníficos de este espíritu de iniciativa audaz; lástima que las exigencias de la conspiración nos impidan popularizarlos plenamente como lección. Hay también ejemplos de cortadía, de indecisión, de falta de iniciativa.

Un ejemplo de iniciativa lo dan los obreros de una fábrica, en una pequeña localidad. Querían reclamar el pago de una parte del salario, que los obreros reciben en forma de primas y pluses, y que la empresa había retenido arbitrariamente. ¿Cómo movilizar a los trabajadores de la empresa? En ocasiones semejantes, la Guardia Civil requerida por los patronos, había intervenido brutalmente contra los obreros cuando éstos protestaban con el pretexto de « mantener el orden ». En el caso que nos ocupa habrían obreros que recordando las brutalidades de la Guardia Civil, vacilaban en ir a una manifestación reivindicativa, temían las consecuencias de la represión. Entonces, alguien tuvo una idea: visitar al jefe de la fuerza represiva para explicarle que la empresa no pagaba a los obreros lo que por ley les correspondía, y que debía devolver éstos ibán a hacer una protesta para reclamar sus derechos. « Así es que usted sabe — le dijeron — cuando el patrón le telefonee para que venga a la fábrica a imponer el orden » miente. Nosotros no nos lo alteramos; es él mismo que nos roba un dinero que legalmente es nuestro. Al día siguiente, la fuerza pública no se atrevió a la llamada del patrón y éste no tuvo más remedio que acceder a las demandas justificadas de los trabajadores, que se manifestaron unánimemente.

Cierto que no se puede pensar en generalizar ejemplos como éste; que en la mayor parte de otros casos semejantes, las fuerzas represivas, aun sabiendo que los obreros están preparados de razón, intervendrían contra ellos, cuando el patrón los requiriese. Incluso en una situación no fascista, éste no sería un ejemplo de lucha recomendable para educar a los obreros.

Lo que hay digno de aprender de este ejemplo es la actitud de los que orientaron esta acción para explotar todas las posibilidades concretas de movilizar a todos los obreros en la acción por sus derechos, su habilidad para neutralizar a las fuerzas represivas, lo que en ese caso era muy importante para dejar a los obreros vacilantes y para debilitar

la posición del patrono. Los orientadores de esta lucha supieron tener en cuenta y utilizar el descontento que existe entre los mismos miembros de las fuerzas de represión por las condiciones de miseria existentes en España, que les alcanzan a ellos también.

Supieron ver los lados flacos del enemigo y utilizarlos, y sin exagerar la importancia de esta acción, es indudable que ha contribuido a unir a los trabajadores de la empresa afectada y a elevar su espíritu de resistencia frente a las arbitrariedades del patrono. Es claro que en el curso de esa acción, los comunistas tuvieron ocasión de ligarse a todos los trabajadores y de elevar su autoridad entre ellos. Y eso, aunque no sea más que un punto de partida, ya es algo, en las condiciones del franquismo, en una pequeña localidad.

En centros industriales o agrícolas más importantes, donde el espíritu de lucha de los trabajadores está más desarrollado, la iniciativa de los comunistas puede manifestarse, y en ocasiones así sucede, en un marco más amplio y más combativo. Lo importante es saber buscar y encontrar siempre las formas más adecuadas para movilizar a las masas y trabajar entre ellas en cada lugar concreto; para ganar el apoyo de la mayor cantidad posible de elementos; para descomponer y colocar en situación precaria al enemigo. Y esto es imposible conseguirlo sin un conocimiento profundo de las posibilidades concretas y sin ingenio y habilidad para encontrar el modo de aprovecharlo.

Pero al lado de ejemplos positivos de iniciativa, que por desgracia no es prudente citar, tenemos también no pocos casos de organizaciones y militantes del Partido, que aún dan pruebas de una gran insensibilidad e incapacidad para aprovechar las posibilidades de movilizar a las masas. Que piensan que mientras no se den las condiciones objetivas para acciones revolucionarias abiertas de masas, es que no hay posibilidades de acción; que todo lo que no sean las formas clásicas de la lucha revolucionaria de masas, anteriores al fascismo, no vale la pena de ser intentado.

Estos camaradas olvidan que no sólo por que existe el terror fascista, sino también por que decenas de miles de trabajadores han crecido bajo el franquismo y carecen de experiencia de lo que es la lucha revolucionaria, es inevitable empezar a actuar con ellos, en muchos casos con formas de lucha que a un revolucionario pueden parecer primitivas y que en efecto lo son. Pero las masas no se educan sólo, ni principalmente con la propaganda revolucionaria; se educan a través de su propia experiencia, y los comienzos de esta experien-

cia son forzosamente — máxime en las condiciones presentes — rudimentarios y primitivos.

En la lucha de las masas trabajadoras en estos últimos años aparecen entremezcladas formas de lucha elevadas — ejemplo la huelga de Barcelona — con otras muy primarias como aquellas cuyo ejemplo citamos en este artículo. Esta mezcla es un exponente de las complejidades que tiene hoy nuestra acción; de la existencia de masas de trabajadores que han conocido otros tiempos y que han participado en grandes luchas revolucionarias y que cuando encuentran una coyuntura favorable, si están justamente dirigidos, arrastran a los demás; y de la existencia a su lado de masas de trabajadores, profundamente descontentos contra el estado actual de cosas, pero sin esa experiencia, que empiezan a dar los primeros pasos en la lucha.

Hay que aprender a trabajar con unos y con otros, hasta llegar a elevar a la mayoría de los trabajadores a la comprensión de que sólo la lucha abierta de las masas revolucionarias, puede dar al traste definitivamente con el régimen actual de hambre y opresión. A fin de poder alcanzar tales resultados, hay que aprender a trabajar con iniciativa, sin atenerse a clichés y a fórmulas estereotipadas, sin esperar para todo las indicaciones de los órganos superiores.

La organización del Partido que sepa trabajar aprovechando todas las posibilidades concretas a su alcance, todos los lados flacos del enemigo; conociendo profundamente la situación real, concreta, en que se desenvuelve; sabiendo siempre en cabeza de las masas, pero sin adelantarse tanto que quede aislada; buscando todas las oportunidades de ligarse con las masas y de conducir a éstas por el camino de adquirir experiencia de lucha; iluminando esta experiencia con una labor de educación política persistente y tenaz; la organización que sepa trabajar así echará raíces indestructibles entre las masas, crecerá y será inabarcable.

No es casual la indicación que hace el artículo 20 de los Estatutos aprobados en el V Congreso de nuestro Partido:

« Todas las organizaciones del Partido gozan de autonomía para actuar en la esfera de su competencia, siempre que sus decisiones no contradigan los acuerdos y la línea general del Partido. **En las condiciones de clandestinidad es particularmente importante que desplieguen la máxima iniciativa para la aplicación de la política y las decisiones del Partido.** » (Subrayado por la redacción de Mundo Obrero).

A esta regla de conducta deben ajustarse las organizaciones del Partido.

EL ESTUDIO DE LOS MATERIALES DEL CONGRESO

« Con la celebración del V Congreso de nuestro Partido — dijo Dolores Ibárruri al comenzar el Informe del Comité Central — iniciamos una nueva etapa de trabajo y de actividad en la lucha general por el derrocamiento del franquismo y por el establecimiento de un régimen democrático en nuestro país. » Es evidente que para estar a la altura de las grandes responsabilidades que hemos de asumir en esta nueva etapa, una condición primordial, ineludible, es que los comunistas estudiemos detenidamente los principales materiales del Congreso, que asimilemos las ricas enseñanzas que se desprenden del V Congreso del Partido.

En la actualidad, las organizaciones del Partido han recibido o están recibiendo los informes y documentos aprobados por el Congreso. Al mismo tiempo que organizamos la más amplia difusión entre las masas de dichos materiales, se nos plantea la tarea fundamental de estudiarlos, de penetrarnos con su contenido. Sin llevar a cabo ese estudio, ¿cómo podríamos los comunistas cumplir la gran tarea de llevar a las masas nuestra línea política tan magistralmente definida en el informe de la camarada Dolores Ibárruri? ¿Cómo podríamos conseguir que el Programa aprobado por el Congreso se convirtiera en el Programa de todo el pueblo?

El estudio de los materiales del Partido exige un serio esfuerzo. Un serio esfuerzo por parte de todas las organizaciones y de cada uno de los miembros del Partido. Por la importancia política

de esos materiales, por la amplitud, y en muchos casos la complejidad de los problemas abordados, sería el mayor de los absurdos imaginarse que una simple lectura o una simple discusión pueden permitir que sean asimilados. No. Es imprescindible un estudio profundo, un estudio sistemático.

En este orden, los comités del Partido tienen una responsabilidad fundamental. Atendiendo hoy al estudio de estos materiales, sin entrar aún en las cuestiones que plantea su discusión en los organismos del Partido, subrayamos la gran importancia que para las direcciones de éstos tiene el prestar la mayor atención a orientar el estudio de los materiales del Congreso en dichas organizaciones, a ayudar a los camaradas en todos los sentidos para que el estudio sea lo más fructífero posible, a controlar de manera viva y concreta la marcha de dicho estudio. Es muy importante también que los camaradas más formados ayuden a los camaradas políticamente más débiles; para garantizar su mejor asimilación de las enseñanzas del V Congreso.

Sin embargo, es necesario insistir — nunca lo haremos bastante — en la importancia del estudio individual. Nada puede sustituir al estudio individual. Cada comunista tiene que considerar como una responsabilidad suya, como un deber político esencial, el estudio de los materiales del Congreso. Y tiene que plantearse con toda energía

NUESTROS CORRESPONSAL VIDA Y LUCHAS DE LA CLASE OBRERA

CARTA DE BILBAO

RESISTENCIA DE LOS OBREROS A LA CRISIS Y A LA EXPLOTACION

En los tres o cuatro meses últimos, los precios han subido mucho en Vizcaya, mientras los jornales siguen igual, y en la práctica han bajado, pues en muchos sitios ya no se trabaja el « cuarto » y en algunos empiezan a despedir trabajadores.

He aquí algunos detalles: el viaje en trolebús, en la capital, lo han subido de 50 a 65 céntimos. Además han suprimido todos los tranvías urbanos, excepto el de Bezoana, y sustituido por trolebuses, lo que ha significado el licenciamiento del personal. Queda solamente el tranvía de Santurce, cuyas tarifas han aumentado en igual proporción. En las peluquerías, el corte de pelo pasa de 5 a 7 ptas., en las de segunda categoría, y creo que de 8 a 11 en las de primera. También han subido las comidas en las tabernas.

En el ramo de la construcción escasea el trabajo y en muchas obras ya no se trabaja el « cuarto ». En las fábricas, además de los despidos últimos de « La Portland », van a echar todavía a varios cientos más de esta empresa. En « La Naval », han suprimido el « cuarto » en casi todos los talleres. Tampoco en las minas es nada halagüeña la situación. En la « Orconera » y « Franco-Belga » han introducido bastantes tractores y « bulldozers » para el arrastre y transporte de mineral, con el consiguiente despido de obreros en los últimos meses.

Al parecer la supresión del « cuarto » en « La Naval » obedece a los esfuerzos de la empresa por imponer nuevos métodos de control, con lo que consiguen, allí donde lo aran imponerlos, una producción mayor, en las 8 horas, que la que conseguían antes en diez o más horas, pues con el control imponen un ritmo de trabajo mucho mayor. Si bien al principio ofrecen un pequeño incentivo en el salario, después, a medida que aumenta el ritmo de producción, se reduce en igual proporción el salario. Y lo único que queda de todo ello es una fatiga y esfuerzo superior para el obrero, que semanas o meses después se da cuenta del engaño.

Por lo general los obreros se niegan a aceptar esta forma de trabajo y continuamente hay protestas y broncas. En el taller de forja, en el martillo pilón, querían introducir el control y aumentar así la producción; pero un oficial dijo al encoraoado o ingeniero que venía a verificar el trabajo, que se pusiera él en el martillo y le diera a él el reloj, y « veremos lo que es usted capaz de hacer ».

En « Alto Hornos », en una máquina de forjar varilla, trabajan dos obreros y hacen 400 varillas al día. El ingeniero quiso que se hicieran 600. « pues la máquina podía ir más aprisa ». A lo que los obreros contestaron que la máquina podía hacer todavía más, pero que ellos no eran máquinas. Que se harían 600 si ponían otro obrero.

Entre los obreros es cada día más grande el descontento en la generalidad de las empresas y mayor la comprensión de que la carestía de la vida y la crisis de trabajo que empieza a dejarse sentir son consecuencia, en gran parte, del pacto con los norteamericanos.

Corresponsal.

LEON

PROTESTAS DE LOS OBREROS DE LA "COSMOS"

En el término municipal de Toral de las Vadas está enclavada la fábrica de cemento « Cosmos ». Cerca de 2.000 obreros trabajan en ella y la empresa comete con ellos toda clase de atropellos y abusos. Particularmente son indignantos los cometidos a propósito de los puntos de asiduidad al trabajo — los que con frecuencia se roba por parte de la dirección a los trabajadores — y con el suministro de ropa de trabajo.

El descontento y la indignación de los obreros es tan grande que con bastante frecuencia hay protestas, plantes y huelgas parciales. La

TARRASA

LAS NIÑAS EMPAQUETADORAS

Me la encontré cerca de una conocida paquetería de lanas. La cara demacrada y el andar fatigado. Calle adelante, más niñas se dirigían a la paquetería.

— ¿Qué edad tienes?, le pregunto. — Trece años. — ¿Cuántas niñas trabajan contigo? — Cerca de 40, de 9 a 13 años.

Cuarenta niñas sin colores, sin infancia, sin escuela. Cuarenta niñas que conocen el sabor amargo de la explotación, a la edad en que debían conocer los juegos de muñecas.

— ¿Qué trabajo haces?, seguí preguntando. — Pongo fajas, clips y etiquetas en las madejas de lana; también empaqueto la lana en cajas.

— ¿Cuánto ganas? — 16 duros a la semana. — ¿Y trabajas?... — Algunos días, cuando hay prisas, hasta 18 horas. Me levanto para entrar a las 5 de la mañana y me acuesto muchos días a la 1 de la madrugada. ¿Y sabe usted lo que como? Unos días una sardina arenaque y un trozo de pan; otros, cambio la sardina por una onza de chocolate. Mi madre quisiera darme más de comer, pero no puede. Somos 6 hermanos. Sólo trabaja el padre y gana 28 duros a la semana. Si no llevo a casa las 80 pesetas de mi jornal ni arenaques podríamos comer. Pero yo siento que no puedo más, tengo la salud perdida como muchas otras que han pasado por aquí.

Habíamos llegado a la puerta del almacén. Allí, dentro, en el interior sombrío esperaban las madejas, las etiquetas, los clips. Allí esperaba a esta niña, a sus 40 compañeras, la infernal cadena: madejas, etiquetas... Y allí esperaban las cajas que, con la lana, se llevan también jirones de la vida de una niña, y de otra niña...

Corresponsal.

ALBACETE

BRACEROS DE 7 AÑOS

He conocido a un jornalero, en un pueblo de la provincia. El hombre tiene bastantes hijos. El mayor 14 años. Muchas bocas en casa y con un mísero salario imposible atender a todas. Y anudándose el corazón, no tiene más remedio que enviar a los pequeños a trabajar.

— Se pasan el día — me dice — guardando pavos y ovejas en el monte, los más pequeños, por 1.700 pesetas al año y la comida de las 12. Y como ellos — carga — casi todas la criaturas de estos contornos.

Los mayores, en la época de la siega y la trilla van a echar unos jornales. Les dan 4 pts. por día.

— Cerca de aquí, prosiguió, dos de los más grandes terratenientes de la provincia, Paulino Cueros de Minaya y Juan Antonio Fiquier, emplean niños hasta de 7 años en la época de la recolección. Aún no ha despuntado el día y se les ve atando gavillas; la noche les pilla curvados sobre los rastrojos. Ganan una miseria, comen pan y cebolla. Muchos han nacido en estos campos y en ellos van dejando su niñez. A la escuela no se han asomado; su escuela ha sido y es el monte, el campo, la negra explotación del terrateniente.

Corresponsal.

empresa trata por todos los medios de dividir a los trabajadores; ha organizado un servicio de provocadores y chivatos con la pretensión de « averiguar qué obreros inician los movimientos reivindicativos y los dirigen ». También apela a medidas de represalias contra algunos obreros, trasladándoles de la sección en que se hallan a otra, siempre allí donde el trabajo es más penoso e insalubre.

Mas pese a todas estas medidas y atropellos de la empresa los obreros permanecen unidos y entre ellos existe un vivo espíritu de lucha.

Corresponsal.

HUELGA EN CALDAS DE MONTE

En la fábrica textil de « Ortado S.A. », hace algún tiempo, los obreros, vado a cabo una importante huelga entre sus reivindicaciones 25 pesetas semanales. Los delegados las presentaron al director, dispuestos los obreros a huelga si no las aceptaban. El director hizo presentarlas unos días después al patrono de la fábrica.

Este, después de dos días de reflexión comunicó que las aceptaba, pero no el aumento de salario, sino como donativo pecies. Los obreros, aun sospechando intención aviesa, lo aceptaron, permaneciendo vigilantes. Efectivamente, el patrono unos meses, anunció la supresión del aumento de los obreros, que habían permanecido en huelga, exigiendo el aumento de salario de 25 pesetas semanales.

La huelga se mantuvo unánime durante diez días, la reivindicación fue la victoria ha sido muy comentada entre los obreros, que han sacado una buena lección de la fuerza que representa su lucha.

EL ESPINAR (Segovia)

LA DURA VIDA DE LOS TRABAJADORES

En este pueblo, como en muchos otros de la provincia, los trabajadores viven en condiciones insufribles de miseria y hambre. En este pueblo apenas hay trabajo. Sólo algunos propietarios emplean en sus fincas pocos trabajadores, los cuales se ven obligados a trabajar 10 y más horas recogiendo. De las míseras condiciones en que viven las necesidades de sus hogares, se ven obligados sus explotadores para pagarles irrisorios salarios.

Los demás obreros del pueblo, cuando encuentran trabajo, tienen que desplazarse a través de la sierra de 15 a 20 kilómetros. Van a trabajar a las canteras, o en las minas, 10 horas por día que con la fatiga suponen una jornada de 16 o 18 horas. Los salarios son de 16 pesetas. ¿Cómo vivir con eso? ¡Para vivir, aún tienen que hacer horas extraordinarias! La mayoría hacen 12.000 kilos de troncos por día.

Así viven, si esto es vivir, los trabajadores de El Espinar.

BARCELONA

En todo Pueblo Nuevo son conocidas artimañas de que se vale la dirección de una fábrica de utensilios domésticos para tutar la explotación de los obreros que trabajan. El patrono, más exactamente aparece como cabeza visible de dicha explotación, que dicho sea de paso está obteniendo cuantiosos beneficios, es un decidido defensor de los métodos « paternalistas ». El año « ofrece » un banquete al personal final del ágape se descuelga con un discurso moral.

« En esta fábrica — les viene a la voz conmovida — no hay clases. Todos somos una gran familia. ¿Que no sufran muchas privaciones? No será lo niego y seguros podéis estar de que sufrimientos me parten el corazón. Pero no hay más remedio que soportarlos. Los tiempos son malos, muy malos. Este año que viene y que no se habla de aumento de salarios ni de nada que se le parezca. A veces, ensavando medios para dividir a los trabajadores, a lo que ya ha salido el tiro por la culata. Así, introdujo en la fábrica a un individuo que seguido en Acción Católica de Madrid ».

LAS RESTRICCIONES ELECTRICAS EN TORTOSA

Estamos sin trabajar cuatro días por semana, por falta de electricidad, y según dicen, las próximas semanas habrá todavía un día menos de trabajo. Si con el jornal de todos los días de la semana y, además, haciendo horas extraordinarias, no se puede comer a causa de que todo está por las nubes, es fácil figurarse como nos encontraremos ahora.

Son tan draconianas las órdenes dictadas por el gobierno que, incluso por la noche, cuando llega la corriente, no permiten a las industrias hacer horas extraordinarias, y si sorprenden a alguno haciéndolas, les multan y cierran los locales.

Hay una enorme indignación. Algunos trabajadores se desesperan. Pero cada vez son más numerosos los obreros que comprenden cuál es el camino para defenderse y arrancar ciertas reivindicaciones a sus explotadores. Cada vez hay un sentimiento más favorable entre los trabajadores para la realización de acciones unidas en defensa de sus reivindicaciones.

Corresponsal

CIERRE DE FABRICAS Y MINAS EN GALICIA Y ASTURIAS

También aquí se está haciendo sentir la crisis. Hace poco tiempo ha cerrado una fábrica de cola, de La Florida (Vigo), por la poca salida que tienen los productos. También en una fábrica de Cabral («Manuel Alvarez e Hijos»), han despedido a 98 obreros. Tanto los obreros de La Florida, como los de Cabral, han llevado el asunto a la Magistratura del Trabajo, ignorándose hasta ahora el resultado.

En la parte occidental de Asturias (Tineo y Cangas de Narcea) se teme el cierre de algunas minas pequeñas, debido a que escasea la venta del carbón. Hay que recordar que en los acuerdos establecidos entre el Gobierno de los Estados Unidos y Franco, sobre los pretendidos « créditos » concedidos por los primeros en especies, figuraban el tria y el carbón, que serían importados forzosamente al país. Así, las consecuencias se hacen sentir sobre la producción en las minas asturianas, algunas de las cuales deben empezar a suspender el trabajo.

Corresponsal

LOS NEGOCIOS FALANGISTAS CON LAS "VIVIENDAS PROTEGIDAS"

Hace años, una marquesa donó al Ayuntamiento de Canillejas unos solares con el fin de que se edificaran viviendas para los pobres del pueblo. Inmediatamente tomó la cosa en sus manos el Instituto Nacional de la Vivienda, en colaboración con el Ayuntamiento. En 1945, se inauguraba pomposamente un grupo de « viviendas protegidas », de esas que supuestamente pasan a ser propiedad del inquilino a « los veinte años de pagar el alquiler ». También « protegidas » que pocas, muy pocas, fueron para trabajadores, pues para acceder a una de esas viviendas había que depositar 5.000 pesetas, y amortizar el resto en veinte años, a 200 ptas. por mes. Otras pocas fueron dadas a militares de cuartel en Madrid. Y la mayor parte de esas viviendas « protegidas » fueron a manos de ricos especuladores franquistas que, después de reconstruirlas a su gusto, las dedican a viviendas veraniegas.

Han pasado los años. Y ahora empieza a verse la magnitud del negocio que han hecho los falangistas del I.N.V. Hechas con materiales de derribo, sobre cimientos pocos sólidos, esas casas empiezan a cuartearse tan seriamente que un arquitecto llamado por los vecinos de una de ellas, ha declarado que ésta está en ruina y amenaza con venirse abajo. ¡Y hace cinco años escasamente que han sido construidas!

Todo esto suscita la irritación de las familias modestas que habitan en este barrio y las cuales no se esconden para decir que la edificación de estas casas ha sido un monumental chanchullo con el cual han ganado millones un puñado de jefes falangistas, de esos que manejan el Instituto Nacional de la Vivienda y otros que están incrustados en el Ayuntamiento.

Corresponsal

EL CAOS DEL TRANSPORTE URBANO EN MADRID

En las pasadas « elecciones » municipales los candidatos de la Falange hacían declaración tras declaración prometiendo el oro y el moro. Entre otras cosas, dotar a Madrid de un buen servicio de transporte urbano.

Se dice mucho por aquí que cuando los falangistas prometen algo en provecho de la población hay que esperar una nueva calamidad. Y con esto del transporte así ha sucedido. Ahora, en lugar de verse algún síntoma de mejoramiento, las cosas han empeorado considerablemente. Hay menos tranvías y trolebuses.

El descontento de los madrileños es tan grande que hasta los periodistas a sueldo del régimen se ven obligados a reflejarlo en sus crónicas. Queriendo — cual un reporter de « Pueblo » intenta — hacer chacota de él, pero teniendo que dejar traslucir, poco o mucho, la indignación y protesta de la gente.

Indignación y protesta que apuntan certeramente — y esto es lo que quieren ocultar sin conseguirlo — a los responsables del calamitoso estado del transporte madrileño: los jefes del régimen.

Se suprimen tranvías y trolebuses, se deja que el material se desmorone de puro viejo, multiplicando así los riesgos de accidentes, en vez de acometer el tendido de nuevas líneas, que faciliten el transporte, y la renovación del material, que asegure un servicio en condiciones de seguridad para el público. ¿Pero por qué sucede esto? Porque no hay créditos para estas obras. Se ha hecho una gran autopista Barajas-Madrid, para facilitar el transporte de guerra; se invierten millones en edificar ministerios y otras dependencias para los yanquis; no los hay para resolver uno de los más acuciantes problemas de la capital.

Y todas las promesas falangistas, toda la palabrería de la prensa franquista, no son más que esfuerzos diversionistas tendentes a desviar la ira y la protesta de los madrileños que cada vez se percatan más de que con este régimen no puede resolverse ni este problema del transporte ni ningún otro que afecte directamente a las condiciones de vida del pueblo.

En la noche de Madrid

Pronto hará dieciséis años que manos alevés les abrieron las puertas de la capital de España. Dieciséis años de terror contra el pueblo del 7 de noviembre, dieciséis años de esfuerzos por destruir lo indestructible — el Partido Comunista —, por ahogar en sangre su voz que acusa y guía. Pero he aquí que esa voz arrecia y multiplica sus ecos a través de Madrid.

¡Más hierro, pues, más guardias, más policía! Así, hará unos meses, los franquistas reforzaron en Madrid su red represiva con un centenar de « jeeps »: ayuda norteamericana ayuda al crimen. Radio en cada carricoche, focos potentes, cuatro guardias de la Policía Armada al mando de un cabo y provistos de abundante armamento, y un perro, policía también.

Los « jeeps » recorren Madrid de día, pero especialmente de noche. De noche rondan por las barriadas extremas: Cuatro Caminos, Tetuán, Vallecas, Ventas, etc., y con los faros apagados se apostan a veces en los parques más lóbregos.

¿Qué buscan los guardias de los « jeeps »? Buscan comunistas. Se les ha ordenado dar caza, como sea, a los que reparten octavillas, pegan pasquines y pintan letreros. Y ellos ruedan de un sitio a otro... sin atreverse, cierto, a penetrar en los laberintos de callejas obreras, y bostezan horas y horas en sus apostaderos.

Y cuando amanece... ¡Cuando amanece las octavillas han sido repartidas y los pasquines y letreros están allí, en los muros de Madrid gritando su acusación al régimen y su consejo al pueblo!

A los « jeeps » les han puesto ahora un remolque con cinco guardias más. Los resultados, sin embargo, siguen siendo los mismos. Y los cazadores comienzan a dudar de la eficacia de sus monterías nocturnas y tal vez más de uno de ellos se pregunte cuál será el resultado final de esta trágica caza al hombre en la que el franquismo no se da reposo desde hace más de tres lustros.

Por su parte, los madrileños, cuando los ven pasar con los fusiles y el perro, se dicen con ira: Esos no van a coger ladrones, que los ladrones ya sabemos todos quienes son y dónde están. ¡Esos van en busca de comunistas!

Otros los miran sin decir nada. Sin decir nada con los labios, pero gritando con la mirada su odio a esta tiranía surgida de las sombras y que el pueblo devolverá a las sombras.

MUESTRA DE COMO SE APLICAN LOS « SEGUROS SOCIALES »

En todos los lugares de trabajo, los obreros se dejan la sangre en doce o catorce horas de trabajo, para ganar salarios que oscilan entre 18 y 25 pesetas, y al final de la semana les roban de 15 a 20 pesetas para el « Seguro Social ». Hay familias a las que todos los meses el franquismo les quita de 100 a 125 ptas. en concepto de seguros, o sea el salario completo de la semana de uno de sus miembros, y luego, cuando uno cae enfermo, ha de encontrar por su cuenta todos los medicamentos e incluso pagar un médico particular.

Hace poco me explicaban en un barrio de Madrid un caso de la desastrosa asistencia médica que se presta. Como cada médico tiene señalada una gran cantidad de enfermos que atender, por una pequeña asignación, apenas cuidan de éstos. Así una persona que tuvo que ir al ambulatorio del Seguro de la calle de Modesto Lafuente, encontró a 30 personas esperando delante de ella, y vió cómo 18 de ellas eran despachadas ¡en una hora! También se dan casos, por esta inatención, de errores en los tratamientos y aun en las operaciones. Se comentaba el caso de una señora, que tuvo que oír de boca de un médico: « Señora, de los muchos absurdos que se cometen, éste es uno de ellos. Su hija ha sido operada de apendicitis y el cirujano lo ha hecho tan mal, que le ha sobrevenido una tuberculosis intestinal ».

Corresponsal

MAÑAS DE UNA EMPRESA

sillo para hacer propaganda entre los trabajadores. El sujeto la hacía, pero además robaba metales. Los obreros le descubrieron. La rechifla fué mayúscula. Y la empresa tuvo que poner a su propaandista de patitas en la calle.

Indudablemente la empresa no obtiene el resultado que de sus untuosos métodos esperaba. La disposición de los trabajadores a defender sus intereses y derechos se acentúa más cada día. Por ejemplo, no hace mucho a uno de los contra maestres de la fábrica le robaron, no sabía dónde, algunas pesetas. Como primera medida el director mandó que se recogiera el carnet a doce obreros como sospechosos del robo. Uno de dichos trabajadores, después de entregar el carnet, reflexionó y fué a la dirección a protestar. Allí le contestaron que el carnet lo tenía el patrono quien al fin salió al oír las voces. En estos años — cuentan que le dió el trabajador — he perdido muchas cosas. Lo único que me queda es mi dignidad de obrero y esa no me la dejaré arrebatar por nadie ».

Y tan enérgica fué su actitud que cinco minutos después a los doce obreros se les había devuelto el carnet.

PREDICAS DE GUERRA

La coexistencia entre países de regímenes diferentes sólo puede basarse en la mutua voluntad de mantener la paz en el reconocimiento para cada pueblo del derecho a vivir bajo el régimen que desee, pues ese es asunto interno suyo; en la no ingerencia de los Estados en los asuntos interiores de otros Estados, en el respeto a la independencia y soberanía de los diferentes países. En su mensaje de Navidad el Papa reitera la enconada oposición del Vaticano a esa coexistencia, es decir, a la única coexistencia posible en la etapa actual del desarrollo de la humanidad. Según él la coexistencia y la paz sólo son posibles « fundadas en la unión de los espíritus en la misma verdad, y en el derecho natural », es decir, en el restablecimiento del capitalismo y del dominio imperialista en los países que se han liberado de ellos, pues esa es en realidad la idea que Pío XII expone en un extenso circunloquio.

Barrer el socialismo de la faz de la Tierra, abrir en el mundo una larga época de oscurantismo y regresión: ese es el ambicioso — irrealizable! — objetivo que inspira la política belicosa del Vaticano y tras la cual éste pretende arrastrar a las grandes masas católicas, mintiéndoles una inexistente persecución religiosa en la U.R.S.S. y en los países de democracia popular, cuando la verdad incontrovertible es que en aquella y en éstos la libertad de creencias y cultos está escrupulosamente garantizada, cuando en Checoslovaquia y Hungría se da en los centros de enseñanza del Estado clases de Religión a los hijos de los ciudadanos que así lo desean, cuando en Polonia, por ejemplo, la Iglesia conserva, además, cuantiosos bienes y el Estado subvenciona el culto en atención a los sentimientos católicos de buena parte de los ciudadanos.

Más ¿cómo volver atrás la rueda de la Historia? Es claro que sólo se puede intentar por la violencia, en definitiva por la guerra. Cautamente, Pío XII elude la palabra terrible, pero lo dice así: « SE DEBERA IMPONER una vuelta a Dios ».

Pío XII predica la guerra. Su mensaje, pese a todas las habilidades de estilo, es una excitación a la guerra, a una guerra que pondría en peligro las bases mismas de la vida sobre nuestro planeta.

El Vaticano fue en el pasado promotor cuando pudo y factor activo siempre de las coaliciones reaccionarias contra las ideas progresivas de cada época. En nuestro tiempo, así que en el territorio de la vieja Rusia de los zares se alzó el primer Estado socialista del mundo, el Vaticano participó destacadamente en todas las conspiraciones y agresiones contra él, predicó la cruzada contra él.

El pacto yanquifranquista somete la economía española a una dependencia cada vez más estrecha de los planes militares de los Estados Unidos, llevando con ello la ruina y la bancarrota a amplias zonas de la industria, del comercio y de la agricultura que no pueden sostener las cargas que impone el curso armamentista, el curso de guerra de la política franquista, que está haciendo aún más insostenible la vida de las masas trabajadoras.

Por ello, la lucha de las masas populares contra la dictadura fascista del general Franco, cobra un nuevo aspecto, adquiere un nuevo contenido, desborda los marcos de la lucha entre las fuerzas democráticas y el régimen fascista, para convertirse en la lucha de todo el pueblo, en una lucha nacional de todas las fuerzas interesadas en la independencia de España, en la pervivencia de España como país independiente y soberano y contra la política de guerra del franquismo, contra la transformación de España en un polígono de bombas atómicas, en un inmenso osario.

(Del Informe del Comité Central, presentado por la camarada Dolores Ibárruri al V Congreso)

Ya en 1918 — y esto lo han confirmado políticos burqueses como Masaryk — intentó unir a los imperialistas alemanes y norteamericanos para que formaran un frente único contra Rusia. Desde entonces, la conspiración vaticanista contra la U.R.S.S. no ha cesado. Y sobradamente conocidos son los esfuerzos que realizó en los años 30 para conseguir que los países anglosajones, Francia y la Alemania hitleriana llegaran a coligarse contra el país del socialismo.

Hoy, el Vaticano pone toda su influencia y recursos al servicio de la coalición agresiva que encabezan los imperialistas yanquis, con los cuales, dicho sea de paso, el Vaticano, poderosa potencia financiera, tiene un vasto entronque de intereses. En la Europa occidental políticos vaticanistas figuran en la primera línea de los que preparan la guerra por cuenta del Pentágono y entregan la independencia de sus países al imperialismo yanqui.

Más en todos los países capitalistas, los pueblos, fuerzas políticas y sociales de signo muy diverso y personalidades de todas las opiniones y creencias, luchan denodadamente por la paz y por la soberanía nacional. En su mensaje, el Papa se lanza a un ataque abierto contra el movimiento mundial en defensa de la paz, deformando su amplísimo carácter y fingiendo ignorar que en él participan innumerables católicos que se niegan a ver a su patria destruida y al mundo convertido en un espectral osario atómico. En su mensaje, el Papa aboga una vez más por que dichos países abandonen más y más su independencia nacional a manos del imperialismo yanqui y se amalgamen bajo la égida de éste como una condición para lograr la mayor eficacia en la preparación de la guerra... y en la guerra. Indudablemente, uno de los objetivos principales de estas prédicas pontificias consiste en impedir que los católicos participen en esa lucha por la paz y por la soberanía nacional.

En España nuevos católicos se incorporan cada día a ella, convencidos, por la fuerza de los hechos, de los inmensos daños y peligros que el ominoso pacto yanqui-franquista entraña para la Patria. Mas a los que todavía callan paralizados y confundidos por la perversa propaganda vaticanista, cabe preguntarles: ¿Dónde están sus intereses vitales, en la coexistencia o en la guerra? ¿En una España convertida en colonia y base atómica de los yanquis o en una España independiente y democrática, en la cual, como los comunistas predicamos, reine la más amplia y completa libertad de creencias y cultos, y que en el orden internacional mantenga relaciones amistosas con todas las naciones y sea, en lugar de un factor de guerra como lo es hoy bajo el franquismo, un factor de paz?

La respuesta a estas cuestiones por parte de la inmensa mayoría de los católicos españoles no es dudosa. Por nuestra parte, les reiteramos nuestra conocida y consecuente decisión de trabajar en común por impedir el sacrificio de nuestro país en la guerra que los imperialistas yanquis y sus Quislinas preparan, por salvar juntos a nuestro país y juntos salvarnos.

TORREJON DE ARDOZ

COMO TRATANTES DE ESCLAVOS

Hace poco tiempo visitó las obras del aeródromo en construcción en este pueblo, una de las muchas comisiones norteamericanas que están desfilando por aquí.

Uno de los yanquis, que hacía de intérprete, interrogó a un capataz sobre asuntos relacionados con el trabajo. Tras la respuesta de éste, el yanqui le abofeteó como un salvaje, pretextando que el capataz « no le había respondido con el debido respeto ». La brutal arrogancia del norteamericano, su infame proceder como ocupante en tierra conquistada, levantó gran indignación entre los obreros y otras personas que asistieron a la escena.

Y más tarde, al ser conocido el hecho en el pueblo, en todas partes se expresaba la ira y el odio a los ocupantes yanquis, y sus lacayos franquistas.

LA VI FLOTA YANQUI EN LOS PUERTOS ESPAÑOLES

En los primeros días de enero, los principales puertos españoles del Mediterráneo, así como los puertos de Cádiz y Sevilla, han sido una vez más ocupados por la VI Flota yanqui. Más de 30 barcos de guerra, portaaviones, cruceros, destructores, submarinos, etc., han participado en esa operación de conjunto de una escuadra norteamericana en aguas españolas.

Los periódicos franquistas quieren encubrir el verdadero carácter de esas grandes maniobras navales en nuestro litoral hablando de una « visita ». Pero a nadie puede engañar tan hipócrita eufemismo. Esa operación espectacular de la marina de guerra de EE.UU. es una prueba más de que no tiene límites la venta del territorio patrio que Franco ha realizado al firmar el ominoso pacto yanquifranquista. Esto no significa sólo la puesta a disposición de los norteamericanos de tales o cuales bases o instalaciones.

¡España entera ha sido vendida y convertida en una base de agresión al servicio del Pentágono! En Barcelona y en Tarragona, en Castellón y en Palma, en Valencia y en Cartagena, en Almería y en Málaga, en Sevilla y en Cádiz... los barcos de guerra yanquis han entrado como en su propia casa; las autoridades franquistas han subido a bordo de los buques extranjeros poniéndose sumisamente a las órdenes de los oficiales yanquis; las tripulaciones han bajado a tierra comportándose como los amos en un país conquistado y colonizado.

La forma en que la escuadra yanqui ha entrado en los puertos españoles equivale a una vasta maniobra de desembarco en nuestro país. Es una acción descarada de entrenamiento y de preparación para la guerra, para la utilización de España en los planes agresivos de los imperialistas yanquis.

Pero están muy equivocados los americanos si se creen que intimidan a nuestro pueblo con tales demostraciones navales. En más de una ocasión, nuestros corresponsales en diversos puertos nos han escrito: « A cada visita de la escuadra yanqui, mayor es el odio del pueblo contra los yanquis... ».

Sí. Y más firme la voluntad de los patriotas españoles de luchar unidos por rescatar la independencia nacional.

RIO DE MILLONES PARA OBRAS MILITARES

A la par que las misiones militares yanquis se suceden en nuestro país para inspeccionar las diferentes obras militares que se llevan a cabo en las bases norteamericanas y dar órdenes al gobierno de Franco, éste destina más y más millones de pesetas a la realización de esas obras militares.

Así, por ejemplo, en los últimos Consejos de Ministros franquistas se han aprobado varios presupuestos de centenares de millones de pesetas para obras en los puertos de Cartagena, de Melilla, de Palma de Mallorca, Asimismó, y a los pocos días de la visita del almirante yanqui Carney, los franquistas anuncian que van a construir un puerto en Sidi-Iffri.

Parécido a lo que sucede con los puertos ocurre con las carreteras. El ministerio de Obras Públicas ha destinado más de 553 millones de pesetas para obras en « la red de carreteras comprendidas en la primera etapa del plan de modernización », que como ya se sabe son las carreteras que por razones estratégicas interesan a los yanquis. Otros 140 millones son invertidos en la construcción de una carretera estratégica en la costa de Tenerife para unir el puerto con Arena.

Todo esto pone de relieve la gran mentira de la « ayuda » americana. Además de la « cuenta especial » alimentada en pesetas de que disponen en España, los yanquis exigen de los franquistas que se financien con el dinero del Estado las obras militares. De una u otra forma, aquél sale de los bolsillos de los españoles. Mientras tanto las necesidades más perentorias del pueblo se agravan más y más.

Corresponsal.

Por un mejoramiento radical de las condiciones de vida del pueblo

Pese al cúmulo de mentiras difundidas a granel por los jerarcas, en sus discursos y artículos de fin de año, nadie puede seriamente negar que en el curso de 1954 el nivel de vida de nuestro pueblo ha sufrido un nuevo y acusado descenso. El salario real ha disminuido — pese al escaso aumento arrancado hace un año gracias a la presión de los trabajadores — porque el alza de los precios, impulsada directamente por los decretos del gobierno, ha sido constante. Han subido los alquileres, el gas, el agua y la electricidad, el transporte, el correo, el carbón, los alimentos... ¡hasta el pan!

La consecuencia del aumento de los precios ha sido una mayor disminución del consumo. Un economista del régimen, Yelarde Fuertes, escribe en « Arriba » que una de las características del año 1954 ha sido la disminución del consumo de pan, la cual va acompañada de la disminución del consumo de carne, de azúcar, de leche, prácticamente de todos los alimentos y otros artículos.

La crisis se agudiza en las ramas de la industria civil. La extensión del paro cobra unas proporciones alarmantes. Los campesinos han sufrido una rebaja muy marcada en sus ingresos. Las quiebras de pequeños industriales y comerciantes se multiplican.

La política de la camarilla franquista, enfilada a la preparación de la guerra al servicio de los yanquis, acrecienta aún la miseria de la gran mayoría de los españoles. Los impuestos han aumentado en 1954 en una medida considerable. Se agrava la inflación. Se construyen las bases militares yanquis y grandes edificios de lujo, pero cada año son más numerosas las familias españolas que carecen de vivienda. ¡Ahí están, bien palpables, los resultados del pacto y de la tan cacareada « ayuda » americana!

De punta a punta del país se eleva un verdadero clamor de protestas contra unas condiciones de vida insufribles y que empeoran sin cesar. Y es que el problema de comer, vestirse, calzarse... ¡DE VIVIR! se presenta de un modo angustioso, obsesionante, cada día, cada hora, en millones de hogares, y no sólo de la clase obrera, sino de campesinos, de intelectuales, de empleados y funcionarios, de pequeños burgueses, de gente de la clase media.

Ante este alud de quejas, de reclamaciones, de protestas, que de una forma u otra formulan los más diversos sectores de la población ¿qué respuesta da el gobierno de Franco? Ahí está el discurso del dictador con motivo de la entrada de año, en el cual, mofándose con el mayor cinismo de la miseria de los españoles, declaró que « continuara derramando el bienestar por los campos y las ciudades ». Mas por mucho que Franco y su camarilla repitan estos embustes descomunales, no pueden ni podrán calmar la indignación del pueblo. No pueden ni podrán aliviar los problemas que exigen apremiamente una solución.

Bajo el franquismo, la situación de las masas es, cada año, peor que la del año anterior. Y mejor que la del año venidero. Y eso es así por causas que son inherentes a la naturaleza de clase del régimen. La camarilla franquista es el instrumento de los grandes terratenientes, banqueros y monopolistas vinculados al capital norteamericano. Y, como ha planteado Dolores Ibárruri ante nuestro V. Congreso, « el franquismo ha reducido el nivel de vida de la inmensa mayoría de los españoles, en beneficio de una minoría de magnates de la banca, de los monopolios industriales y comerciales, en beneficio del capital extranjero, en particular del capital norteamericano, en beneficio de los planes de guerra del imperialismo yanqui ».

¿Cómo romper el círculo vicioso de hambre y de miseria en que está encerrado nuestro pueblo? ¿Cómo elevar sus condiciones de vida? Este problema ha ocupado un lugar primordial en los debates y resoluciones del V. Congreso del Partido Comunista. Nuestro Congreso ha señalado claramente que, hoy, para mejorar radicalmente el nivel de vida del pueblo, es imprescindible derrocar la dictadura franquista y realizar la revolución democrática.

Una gran parte de las medidas incluidas en nuestro Programa tienen como objetivo directo elevar substancialmente las condiciones de vida de las masas trabajadoras y del pueblo español. No las podemos mencionar todas aquí. Recordaremos, sin embargo, algunas de las más importantes: la refor-

ma agraria, que permitirá a millones de obreros agrícolas y campesinos pobres salir del infierno en que están, y que al mismo tiempo impulsará el desarrollo de la industria y de la economía en general. En relación con los obreros, nuestro Programa plantea: salario mínimo vital, escala móvil, jornada efectiva de 8 horas, un verdadero sistema de seguros sociales costeado por el Estado y los patronos, el fomento de la construcción de casas sanas y baratas, etc., etc. También plantea nuestro Programa una revisión fiscal que suprima los impuestos indirectos que gravan particularmente a las masas trabajadoras; importantes medidas en el plano cultural, la elevación de los sueldos del personal docente, etc., etc.

Nuestro Programa, en todo su contenido, responde al anhelo tan ardientemente sentido hoy por millones de españoles, de salir de la terrible miseria en que les hunde el franquismo. Nuestro Programa demuestra una vez más, que para los comunistas, la lucha por elevar el nivel de vida material y cultural del pueblo es un deber permanente, es una ley sagrada. Teniendo en cuenta, como es lógico, en cada etapa, los objetivos que es posible alcanzar. Por mejorar las condiciones de vida del pueblo hemos luchado ayer, luchamos hoy y lucharemos mañana. Es consustancial con los principios básicos del Partido, con

Ante la creciente indignación de muchos comerciantes e industriales

Ante la agravación de la crisis económica, numerosos comerciantes e industriales expresan cada vez de forma más airada su descontento, su indignación, contra la política franquista. Uno de nuestros corresponsales en Bilbao nos escribe a este propósito: « La crisis del comercio es cada vez mayor y por todos lados se lamentan los comerciantes por la subida de los impuestos... He oído al dueño de una fábrica de calzado declarar lo siguiente: la culpa de todo la tiene el gobierno que padecemos, agraviado por el pacto con los americanos ».

Sobre este mismo tema, un corresponsal de Mataró nos dice lo siguiente: « Los pequeños industriales y comerciantes están verdaderamente preocupados e indignados. Nunca se les ha visto protestar tanto como ahora. Un tendero se expresaba el otro día en los siguientes términos: el año 54 es el peor que hemos conocido. Nos pasamos meses sin ganar nada y esto hace que tengamos más deudas que beneficios y si esto sigue así, dentro de poco estaremos en la pura miseria. Este régimen es la ruina de España ».

Y lo mismo que en Bilbao y Mataró, ocurre en todo el país. Se trata de un fenómeno general, y de una gran importancia política. Por eso juzgamos necesario responder aquí a una cuestión que nos plantea uno de nuestros corresponsales en un pueblo industrial de Cataluña en relación con este ambiente de protestas que reina entre tantos comerciantes modestos. La mayor parte de los obreros — nos dice nuestro corresponsal — comprenden bien lo que tiene de positivo este ambiente para el desarrollo de la lucha antifranquista. Pero se dan casos — añade — de comerciantes que en los primeros tiempos del franquismo ganaban mucho dinero y miraban con desprecio a los obreros; ahora algunos de esos comerciantes gritan a todas horas contra el régimen y alguna gente reacciona riéndose de ellos y no tomando en serio sus actuales declaraciones contra el gobierno franquista. A nuestro corresponsal tal actitud no le parece justa. E indiscutiblemente tiene completa razón.

Esos cambios que se observan en la mentalidad de muchos comerciantes e industriales no se deben a causas caprichosas o esporádicas. Se deben a hondas razones económicas y políticas que se derivan del propio carácter del régimen franquista. Refiriéndose a la burguesía no monopolista, Dolores Ibárruri dice lo siguiente en su informe ante el V. Congreso: « Esta burguesía, en los primeros años del franquismo, que coincidieron con la segunda guerra mundial, estaba al lado de Franco por-

su razón de ser misma, con nuestro ideal socialista. En los Estatutos de nuestro Partido figura como uno de los deberes de cada comunista « ser un defensor abnegado de los intereses de las masas ».

Entre las tareas actuales de los comunistas, tiene particular importancia la de impulsar y dirigir las acciones reivindicativas de las masas. Nuestras organizaciones se fortalecerán en la medida en que sepan recoger y plasmar las reivindicaciones de las masas en un lugar determinado, y guiar a estas en la lucha por el logro de esas reivindicaciones. Hay en la actualidad una infinidad de cuestiones concretas en torno a las cuales las masas manifiestan abiertamente su repulsa contra la política franquista. Desde los problemas del salario, de la carestía, de los impuestos, de la falta de viviendas, hasta el desbarajuste en los transportes públicos, etc., etc. A todas las cuestiones que afectan a la vida de las masas, los comunistas hemos de prestarles una enorme atención. Cada uno de esos problemas puede convertirse en una potente palanca para movilizar a las masas, para agruparlas en una acción unida contra el franquismo, por la mejora de sus condiciones de vida.

Las acciones parciales de hoy son como los arroyos de las montañas. Con muchos pequeños arroyos se forman los grandes ríos. Cada acción parcial es un golpe al régimen y con ellas se preparan las grandes luchas revolucionarias de mañana que derribarán al franquismo.

que con la guerra hacía negocio. La burguesía textil catalana es un ejemplo elocuente. Cuando cesó la guerra, que para ella fue el período de la abundancia, esta burguesía ha sido la primera en sufrir las consecuencias de la crisis y la gran burguesía monopolista la golpea sin compasión, empujándola al cierre de las pequeñas fábricas... Esto la radicaliza y acerca a la oposición antifranquista y puede, por ello, ser un aliado del proletariado en la lucha por el derrocamiento del franquismo y por el establecimiento de un régimen democrático en nuestro país ».

Es evidente por lo tanto que el interés de la clase obrera, el interés de todo el pueblo, es que la burguesía no monopolista y esos comerciantes e industriales modestos condenados a la bancarrota por el franquismo se conviertan en aliados efectivos en la lucha común por derribar a Franco y restablecer la democracia en España.

Los intereses de esos comerciantes e industriales COINCIDEN HOY con los de la clase obrera en la necesidad de acabar con la dominación yanquifranquista. Los objetivos de la revolución democrática, plasmados en el Programa de nuestro Partido, no responden sólo a los intereses de la clase obrera y de los trabajadores en general. Responden también a los intereses de la inmensa mayoría de los españoles y por lo tanto a los de los pequeños y medios comerciantes e industriales.

Estas consideraciones políticas fundamentales son las que deben guiar la conducta y la actitud diaria de los comunistas, y de los obreros revolucionarios en general, en relación con los numerosos comerciantes e industriales que expresan por doquier su indignación contra el franquismo. Tenemos entre esas capas un gran terreno en el cual desarrollar nuestro trabajo político. Todo nos aconseja acercarnos a ellos con la mayor comprensión y flexibilidad, preocuparnos por sus problemas, explicarles que su situación empeorará mientras perdure el franquismo y que sólo mediante la destrucción de éste podrán salvarse de la ruina que les acecha. Es de particular importancia dar a conocer al mayor número posible de comerciantes e industriales modestos y medios nuestro Programa, en el cual encontrarán medidas que dan solución a problemas que hoy les abruma. Así es como les daremos una perspectiva clara sobre su futuro después de la caída de Franco, cuestión que a muchos les angustia. Así es como podremos ganar a muchos de ellos para la política de Frente Nacional y llevarles a la unidad con la clase obrera y las fuerzas democráticas y patrióticas.

No pueden ocultar el ansia nacional de libertad

El ministro franquista de Desinformación y Turismo, Arias Salgado, ha pronunciado en Barcelona una interminable y plúmbea perorata destinada a explicar a sus abrumados oyentes en qué consiste lo que él califica pomposamente de « doctrina del régimen sobre la información ». Farrago y fatiga inútiles porque el basamento de tal « doctrina » es la simplicidad misma: « ninguna libertad para el error ». Y como los franquistas titulan error cuanto huelga a democrático y progresivo, es más, cuanto no sea repetición de las consignas del régimen, la mencionada doctrina de infor-

mación se reduce en realidad a esto: infamia y mentira a chorros en los periódicos legales; inada de libertad de prensa ni de pensamiento!

Lo comentable en este mamotreto ministerial no está en lo que dice sino en las causas que lo motivan. Y lo que le motiva es esa ansia de libertad, ese forcejeo contra la mordaza que se manifiesta, más ostensible y fuertemente cada día, en el pueblo, en numerosos intelectuales, en los más diversos y amplios sectores de la población. Eso es lo que Arias Salgado ha pretendido calmar, frenar, con su torrente de sofismas jesuítico-fascistas. ¡Qué miedo expresan sus palabras a esa lucha ascendente por las libertades democráticas! ¡Qué inquietud ante el anhelo de libertad y aire puro que Arias Salgado, como los demás jefes franquistas, ha de reconocer en las nuevas generaciones! ¡Qué pavor el del régimen al menor atisbo de libertad de prensa y de palabra!

Frenéticamente Arias Salgado se esfuerza por justificar la férrea censura imperante que él no se atreve a llamar censura sino « consulta previa ». Aún habrá que apretar los tornillos, se dice, porque pese a tan fuerte mordaza las ideas democráticas se filtran, ganan terreno y conciencias... Discursos como éste son, en fin, un forzado reflejo del auge de la protesta y el forcejeo del pueblo español contra esta tiranía.

Ese es el aspecto más importante del hecho que comentamos. Pero tiene otros derivados de él. Inmediatamente, « Ecclesia », el órgano central de Acción Católica, ha dedicado un editorial a comentar el discurso de Arias Salgado. Acción Católica está de acuerdo con el ministro falangista en que no debe existir la menor libertad de prensa para las fuerzas democráticas y antifranquistas españolas y así lo explica en circunloquio no por enrevesado menos transparente. Pero no está conforme con otras cosas... Los jefes de la Iglesia quieren mayor libertad para sus publicaciones a fin de poder imprimir un acento más propio — y más eficaz, creen ellos — a sus campañas políticas y a su demagogia social-cristiana. Esto forma parte de los esfuerzos de la Iglesia enfilados a ocultar su responsabilidad en la desastrosa política franquista, a conseguir que no se la identifique con el régimen... mientras sigue siendo un pilar fundamental del régimen.

Los jefes eclesiásticos quieren — aunque esto lo digan en forma sibilina — que cese el monopolio que Falange ejerce sobre la Prensa diaria y que los organismos y hombres de Acción Católica intervengan más directa y ampliamente en este dominio. Con todo ello, la Iglesia española busca fortalecer sus posiciones en el régimen y desempeñar un papel más determinante en el curso de los acontecimientos políticos. Estas demandas de mayor libertad para sus publicaciones se insertan en sus evidentes planes dirigidos a crear una fuerza política católica independiente « con objeto — como ha advertido en su Informe la camarada Dolores Ibárruri — de impedir la revolucionarización de las masas y de recoger las fuerzas que se desgajan del falangismo ».

Por su parte, el pueblo, los intelectuales patriotas y las fuerzas antifranquistas en general, tienen en estos discursos defensivos de los ministros franquistas y en estas contradicciones y polémicas entre las fuerzas que integran el régimen, una nueva muestra de la debilidad de éste, de las posibilidades que existen para acrecentar la lucha por las libertades democráticas. Sólo por esa lucha, sólo por la acción unida contra el régimen, podrán reconquistar esas libertades las fuerzas democráticas y patrióticas que las ansían. Pues si bien deben ser aprovechados y agrandados en forcejeo continuo cuantos resquicios se encuentren en publicaciones legales para introducir ideas democráticas y patrióticas, es más que evidente que en España sólo habrá de nuevo libertad de prensa cuando sea enterrado el franquismo, cuando en nuestro país sea restaurado un régimen democrático.

BURGOS

Los presos antifranquistas sin cuidados médicos

Nos referíamos en números pasados a las brutalidades que cometen los carceleros del penal de Burgos con los presos antifranquistas que en él se encuentran. Hoy hablaremos nuevamente de las trágicas condiciones sanitarias en que se hallan.

Hay en el penal un médico de plantilla. Pero este sujeto hace caso omiso de los presos. Hasta ahora, éstos, únicamente estaban atendidos por uno de los suyos, médico de profesión. Mas un día, éste, al ver que el pescado que servían en la comida estaba en malas condiciones, advirtió a sus compañeros que no lo probaran. Los presos hicieron un plante de protesta, exigiendo que les dieran otra comida. El director del penal, enfurecido, encerró en una celda de castigo al preso médico. Desde entonces los presos del penal de Burgos carecen de asistencia médica.

A esto se une lo del botiquín o farmacia que tienen los presos, y en el que depositan los medicamentos que reciben de sus familias. Este botiquín está controlado por las monjas del penal que ofician de enfermeras. Desde hace algún tiempo los presos están comprobando que los medicamentos mejores, los de más valor por su costo y su eficiencia curativa, desaparecen del botiquín. La consecuencia es que los presos enfermos corren graves peligros por no poder seguir los tratamientos médicos apropiados.

Desde que el preso médico se halla encerrado en celda de castigo, y las medicinas desaparecen, se ha agravado la situación de los enfermos. Recientemente, un preso enfermo de tuberculosis ha tenido una violenta crisis de hemoptisis. Su vida corre grave peligro.

En ayuda de los presos, por la amnistía

Cada noticia acerca del sufrimiento de los presos antifranquistas es una entrañable incitación al pueblo a redoblar la ayuda que les presta y la acción en pro de la amnistía.

Dieciséis años llevan muchos de ellos, y algunos más, hundidos en las dantescas prisiones de Franco, recintos de muerte lenta. Y es esa intensificada ayuda material lo que puede sostenerles físicamente en su martirio y es la conquista de la amnistía por el pueblo lo que puede arrebatarse a la muerte lo que les queda de vida.

Pruebas múltiples existen de que la acción popular en favor de los presos se acentúa y gana cada día a nuevos españoles de muy diversos sectores de la población. Empresa de honor es para los comunistas y demás democratas ampliar esta acción del pueblo en la ayuda material a los presos y por su libertad.

Y en estos momentos, también nos acucia a todos la necesidad de movilizar a los antifranquistas por los medios posibles en cada caso, en la protesta contra las detenciones que el franquismo ha realizado durante las pasadas semanas, así como en el ejercicio de la solidaridad con los hijos del pueblo detenidos últimamente en Valencia, Madrid y otros lugares.

El pueblo de Valencia está mostrando conmovedoramente su solidaridad y su cariño hacia esos hijos suyos. Voces de protesta contra esas « razzias » se elevan en la capital levantina, en Madrid, en Bilbao, en Pamplona. ¡Que en todas partes, la solidaridad del pueblo proteja a las víctimas del terror franquista, que en todas partes, la protesta popular actúe para atar las manos de este régimen sin otra ley que la iniquidad y el crimen!

MATARO

Se agrava la crisis de trabajo

Ahora estamos en plena temporada, es decir que debería haber mucha actividad, y sin embargo siguen suprimidas las horas extraordinarias en las fábricas, y menos mal que se trabaja todos los días de la semana. La crisis se nota mucho por todos lados, y existe mucha inquietud entre los trabajadores, pues todo indica que las cosas van a ir de mal en peor. La temporada ha empezado muy lenta este año y con todas las características de no durar mucho tiempo. Incluso los obreros que ahora trabajan y consiguen defenderse tienen ante sí la amenaza de ser despedidos al cabo de un plazo más o menos largo y de verse en la calle sin ningún medio de encontrar otra colocación.

Por las conversaciones que se escuchan en las fábricas, se ve que la voluntad de lucha de los obreros se refuerza. Radio España Independiente y Radio Moscú son cada vez más escuchadas y las noticias difundidas por esos radios son muy comentadas por el pueblo.

Corresponsal.

El estudio...

(Viene de la página 5)

...gía la necesidad de superar todas las dificultades — que en muchos casos son muy serias, a causa de la clandestinidad, a causa de las condiciones de vida, etc. — para poder llevar a cabo este estudio de la mejor manera posible.

Por su parte, MUNDO OBRERO seguirá prestando su atención a este problema y se esforzará por ayudar, con los artículos publicados en sus columnas, tanto al estudio individual como colectivo.

En esta etapa de nuestro trabajo, más aun que en ninguna otra, los comunistas vamos a tener que explicar, argumentar, convencer. En el Informe del Comité Central y en los otros materiales del Congreso, los comunistas disponemos de un caudal enorme y valiosísimo de argumentos, de razones, de armas políticas para elevar la calidad de todo nuestro trabajo, para explicar nuestra política y hacer que se haga carne en las masas, para hacer progresar la unidad. « La política del Partido encuentra mayor resonancia entre las masas — ha dicho nuestro Secretario General ante el Congreso — cuanto más activa es la participación de cada comunista en la lucha política, cuanto más elevada es su formación ideológica ». En la medida en que los comunistas estudiemos y asimilemos los materiales del V Congreso, la resonancia de éste será mayor, la realización de la unidad de la clase obrera y de las fuerzas antifranquistas progresará y nuestro Programa se convertirá en la bandera de lucha de todo el pueblo.

GRANDIOSAS VICTORIAS DE LA ECONOMIA SOVIETICA EN 1954

La Dirección central de estadísticas dependiente del Consejo de Ministros de la U.R.S.S. ha hecho públicos los resultados de la realización del Plan quinquenal en el curso del año 1954. Los datos publicados constituyen un nuevo boletín de victoria de la economía socialista. En ellos se reflejan los incasantes progresos logrados en el plano económico por la Unión Soviética.

En relación con la producción global de la economía, el plan del año ha sido cumplido en un 103 %, es decir que ha sido sobrepasado.

INDUSTRIA

La producción total de la industria en 1954 ha sido superior en un 13 % a la del año 1953. Si se compara la producción industrial de 1954 con la de 1950 se registra un aumento de un 65 %.

En el curso del año 1954, la producción de acero y de hulla ha aumentado en un 8 %; la de petróleo en un 12 %; la de tractores en un 22 %; la de generadores hidroeléctricos en un 62 %. La producción de energía eléctrica ha aumentado en un 11 %.

El aumento de la renta nacional en 1954, en comparación con 1953, ha sido también de un 11 %.

Los éxitos logrados en el año 1954 garantizan, no sólo que el plan quinquenal será cumplido en los plazos previstos, sino que en algunas ramas importantes será sobrepasado.

AGRICULTURA

En Ucrania y en la región del Volga, que tradicionalmente han sido el granero de Rusia, las condiciones meteorológicas han sido excepcionalmente malas este año. Sin embargo, gracias principalmente a la utilización de las tierras recientemente roturadas, la U.R.S.S. ha recolectado en 1954 más trigo que en 1953, y el plan ha sido cumplido en lo referente al almacenamiento de cereales.

También se han almacenado en 1954 mucha más carne, leche y legumbres que en 1953. Del aumento de la riqueza ganadera son testimonio siguientes datos: el número de vacas se ha

LA MEDICINA EN CHECOSLOVAQUIA

El órgano falangista « Pueblo » ha publicado recientemente un comentario bajo el título: « La medicina en Checoslovaquia ». Se trata de una parte de mentiras, a cual más burda y absurda. Los franquistas intentan, a fuerza de calumnias, contrarrestar la creciente simpatía de nuestro pueblo hacia los países de democracia popular. Pero es característico que en el comentario en cuestión no hay ni un solo hecho concreto, ni un solo dato, ni una sola cifra. ¿Por qué? Porque los hechos demuestran de forma irrefutable los progresos admirables realizados en el plano sanitario por la República Popular de Checoslovaquia. Veamos algunos datos concretos a este respecto:

Entre 1949 y 1953, el número de camas en los hospitales ha aumentado en más de 28.000. El número de médicos, en el mismo plazo, ha aumentado en más de 6.500.

En 1937, había en Checoslovaquia un médico por cada 1.218 personas. En 1954, había un médico por cada 760 personas.

Entre 1949 y 1953, el número de casas-cuna ha cuadruplicado. Desde que se ha instaurado el régimen de democracia popular, la mortalidad infantil ha disminuido en más de un 62 % y es UNA DE LAS MAS BAJAS DEL MUNDO.

Como consecuencia de la elevación del nivel de vida del pueblo, y del mejoramiento de los servicios sanitarios y médicos, el aumento de la población checoslovaca es hoy más de 3 veces superior a lo que era cuando el país estaba sometido al yugo capitalista.

Huelgan los comentarios, cuando los hechos hablan elocuentes.

incrementado en un millón y medio de cabezas; las otras reses de cuerna en 1.900.000; el ganado de cerda ha aumentado en 3.400.000; y el cabrío en 2.600.000.

ELEVACION DEL NIVEL DE VIDA

En la U.R.S.S., el aumento de la producción se traduce en una elevación del nivel de vida del pueblo, porque el socialismo tiene como ley económica fundamental la máxima satisfacción de las necesidades, en constante crecimiento, de la población. El volumen del comercio estatal y cooperativo ha sido en 1954 superior en un 18 % al de 1953. Si se compara el movimiento del comercio al detall de 1954 con el de 1950, el aumento es de un 80 %.

Los salarios reales en 1954 han sido superiores en un 5 % a los de 1953. (Y además del salario hay que tener en cuenta los subsidios y servicios sociales de todo orden de que disfrutaban los ciudadanos soviéticos). El aumento de la capacidad adquisitiva de los trabajadores ha sido considerable pues la baja de precios que tuvo lugar en 1954 representó una economía de 20.000 millones de rublos para la población.

En 1954, las inversiones del Estado para la construcción de viviendas han aumentado en un 19 % con relación a 1953. Durante el año 1954, una superficie de viviendas de 32 millones de metros cuadrados ha sido puesta a disposición de los ciudadanos soviéticos en las ciudades y centros urbanos. En las aldeas se han construido durante el mismo plazo 470.000 viviendas.

DECLARACIONES DEL CAMARADA JRUSCHEV SOBRE LA AGRICULTURA SOVIETICA

El profesor británico Bernal, laureado del premio Stalin internacional por la paz, ha celebrado en Moscú el 25 de septiembre de 1954, con el camarada Jrushev, una entrevista cuyo texto ha sido publicado recientemente.

Damos a continuación una parte del texto de la entrevista.

A una observación del profesor Bernal sobre los comentarios hechos en ciertos países capitalistas, de que los nuevos esfuerzos de la Unión Soviética en la agricultura se deben al fracaso de la colectivización, el camarada Jrushev responde:

« ...Los enemigos de la Unión Soviética tratan de utilizar para sus fines nuestra crítica de las insuficiencias que existen en el dominio de la agricultura, de dar a esta crítica su propia interpretación... »

« El desarrollo de la Unión Soviética, el reforzamiento de la economía del país y, sobre esta base, el mejoramiento de la situación material de los trabajadores en el curso de los últimos años, han llevado a un gran aumento de la demanda de mercancías de todas clases, que antes no teníamos en grandes cantidades. En nuestro país disminuyen cada año los precios de las mercancías, se eleva el salario real de los obreros y de los empleados, crece el poder de compra de la población. En estas condiciones, es comprensible que la demanda de mercancías de calidad inferior disminuya, mientras que por el contrario la demanda de mercancías de alta calidad aumenta mucho. Un número creciente de personas piden en los almacenes alimentos finos. Después de la guerra, cuando los precios eran elevados, el abastecimiento de la población en mercancías de amplio consumo parecía satisfactorio. Ahora, cuando en algunos años, los precios han bajado considerablemente, ciertas mercancías faltan algunas veces, aunque la producción de toda clase de mercancías haya en realidad aumentado en grandes proporciones. La demanda de mercancías de mejor calidad se ha extendido a amplios sectores de la población. Nuestra tarea es satisfacer esta demanda... »

« En las condiciones del capitalismo, tal situación, es decir, una demanda creciente de mercancías y una demanda superior a la oferta, proporcionarían brillantes posibilidades de realizar be-

(Desde el final de la guerra, se han construido en las ciudades y centros urbanos viviendas de una superficie total de más de 200 millones de metros cuadrados. Y en las aldeas, unos 4 millones y medio de casas.)

En el plano cultural, uno de los objetivos del Plan quinquenal es establecer en una gran parte de la Unión Soviética la enseñanza secundaria obligatoria y gratuita. Las cifras siguientes demuestran cómo se está cubriendo ese objetivo: en 1954 ha habido 756.000 alumnos más en los tres cursos últimos de la enseñanza secundaria que en 1953. Y en relación con 1950, 4.111.000 alumnos más.

En cuanto a la construcción de hospitales, de cines y otros establecimientos culturales, el Plan quinquenal ha sido terminado en 4 años. También ha habido grandes progresos en la construcción de casas-cunas, casas de reposo, clubs, bibliotecas, las cuales alcanzan la cifra impresionante de 390.000.

¿Qué contraste entre los progresos grandiosos de la Unión Soviética en el desarrollo de su economía pacífica, en la elevación del bienestar del pueblo, en la marcha hacia el comunismo, y la situación, en el mundo subyugado por el imperialismo, donde la dominación de los grandes monopolios, la militarización de la economía, la crisis económica, etc., empeoran cada año las condiciones de vida de las masas, condenadas a la miseria, al paro, a la desnutrición! ¿Con qué fuerza resalta la superioridad indiscutible del régimen socialista sobre el régimen capitalista!

Las grandes victorias económicas soviéticas fortalecen de año en año la potencia invencible de la U.R.S.S. y de todo el campo de la paz, de la democracia y del socialismo.

En la U.R.S.S. no es así. La vía socialista consiste en desarrollar la producción y proseguir la política de baja de precios. En esa perspectiva debemos considerar la escasez, que no es más que aparente, de cereales. Aquí no se trata de crisis. Nuestra situación no es peor, sino mejor que nunca. Se trata de que en una etapa más elevada de nuestro desarrollo, la demanda de mercancías de amplio consumo aumenta considerablemente. »

« ...Para obtener más cereales, ha sido tomada la decisión de utilizar las tierras vírgenes del Kazajistán y de Siberia, vastos llanos fértiles, propicios para los cultivos cerealistas... »

« Las nuevas tierras nos proporcionan los cereales al mejor precio. La región donde se van a explotar las tierras vírgenes es una llanura ininterrumpida en una extensión de numerosas millas. Se dice, sin gran exageración, que el labrador que comienza el surco después del desayuno, almuerza en el viraje y vuelve al punto de partida para la cena. El precio de costo de los cereales es aquí mínimo y es por lo que resulta ventajoso producirlos en estas regiones. »

« ...Además, el aumento de la producción de cereales en las tierras vírgenes permitirá liberar una parte de las superficies ocupadas por los cereales en otras regiones del país, en provecho de otros cultivos importantes... »

« ...Usted podría preguntar, que puesto que todas esas riquezas, es decir las tierras vírgenes, han estado siempre a nuestro alcance, ¿por qué no hemos pensado antes en ello? El pueblo pensaba en ellas desde hace mucho tiempo, en los viejos tiempos anteriores a la Revolución. Incluso los zares tenían la intención de utilizar esta magnífica tierra. Pero no tenían fuerza para ello. Nosotros tampoco teníamos la fuerza necesaria en los primeros decenios del Poder soviético, cuando la industria de construcción de máquinas agrícolas no estaba suficientemente desarrollada... »

« Solamente ahora, cuando la industria soviética ha crecido, cuando las construcciones mecánicas soviéticas han alcanzado su volumen actual, es cuando es posible explotar tierras tan extensas, con un número restringido de hombres. En 1954 se enviaron para explotar las tierras vírgenes 120.000 tractores (en unidades de 15 HP), 10.000 segadoras-trilladoras y mucho otro material. »

EL MOVIMIENTO MUNDIAL DE LA PAZ LANZA UNA GRAN CAMPAÑA CONTRA LA PREPARACION DE LA GUERRA ATOMICA

Las amenazas que pesan sobre los pueblos se han agudizado en este comienzo del año 1955: de un lado, a causa de los Acuerdos de París que tienden a rearmar a los militaristas alemanes; de otro, a causa de las disposiciones tomadas por los gobiernos imperialistas en la última reunión del consejo del Bloque atlántico (O.T.A.N.), las cuales están enfiladas directamente a preparar una agresión atómica en Europa.

Ante la agravación de los peligros de guerra, el Buró del Consejo Mundial de la Paz ha celebrado en Viena, los días 18 y 19 de enero, una reunión en la cual ha decidido que el 22 de mayo próximo tendrá lugar en Helsinki una magna asamblea mundial de los representantes de las fuerzas pacíficas de todos los países. El Buró del Consejo Mundial de la Paz ha lanzado dos importantes llamamientos, cuyo texto damos a continuación:

« LLAMAMIENTO A LOS PUEBLOS DE EUROPA.

Los pueblos de Europa rechazan la Wehrmacht. Se oponen a que, diez años apenas después de haber terminado la guerra, se reconstituya el ejército que ha cubierto Europa de muertos y de ruinas. Se indignan contra la idea de que las armas atómicas sean puestas a disposición de los antiguos generales de Hitler. Los pueblos jamás aceptarán esos crímenes.

La ratificación de los tratados sobre la Wehrmacht no es ni mucho menos un hecho consumado. En Londres y en París, en las asambleas que han aprobado esas decisiones, ni siquiera la mitad de los parlamentarios las han votado.

Los gobiernos, y asimismo los parlamentos, han tenido que reconocer abiertamente la hostilidad de los pueblos interesados. Pero no quieren tener en cuenta la oposición de los pueblos de Europa, y en primer lugar, la oposición creciente del propio pueblo alemán.

Las decisiones tomadas por los parlamentos contra la voluntad popular no pueden comprometer a los pueblos.

Los gobiernos firmantes de los Acuerdos de Londres y de París no pueden ya hoy disimular las consecuencias trágicas de la creación de una nueva Wehrmacht: la remilitarización de Alemania occidental acarrearía la creación de fuerzas armadas en Alemania oriental. Aceleraría la carrera de armamentos. Haría imposible, durante largos años, la reunificación pacífica de Alemania e impediría toda organización colectiva de la seguridad europea.

El Consejo Mundial de la Paz llama a los hombres y a las mujeres de todos los países a poner a contribución toda su fuerza, su determinación, su valentía, para hacer fracasar la ratificación y la puesta en vigor de los Acuerdos de Londres y de París.

Llama a los hombres y a las mujeres que ya han llevado a cabo una lucha magnífica contra el rearme de Alemania, y a los que hoy toman conciencia de la inminente amenaza, a que se unan y a que multipliquen sus esfuerzos para oponerse al renacimiento del militarismo alemán y para organizar la seguridad de Europa, con la participación de una Alemania pacífica.

Europa, con la ayuda de todos los pueblos, no permitirá que se le imponga una nueva Wehrmacht ».

« LLAMAMIENTO CONTRA LA PREPARACION DE LA GUERRA ATOMICA

Hoy, ciertos gobiernos preparan el desencadenamiento de una guerra atómica. Quieren hacer admitir a los pueblos la fatalidad de tal guerra. El empleo de las armas atómicas conduciría a una guerra de exterminio.

Nosotros declaramos que el gobierno que desencadenase la guerra atómica, perdería la confianza de su pueblo y sería condenado por todos los pueblos.

Desde ahora nos oponemos a los que preparan la guerra atómica. Exigimos la destrucción en todos los países del stock de bombas atómicas y el cese inmediato de su fabricación.

Viena, 19 de enero de 1955. »

ELEVACION DEL NIVEL DE VIDA

El Buró del Consejo Mundial de la Paz ha decidido lanzar una gran campaña de firmas en todo el mundo al pie de este llamamiento.

La campaña realizada en torno al llamamiento de Estocolmo —que fué firmado por 600 millones de personas— impidió el empleo de la bomba atómica en Corea y en Indochina. La campaña que acaba de lanzar el Consejo Mundial de la Paz levantará una potente barrera frente a los criminales designios de los círculos agresivos imperialistas de precipitar a la humanidad en una guerra atómica.

Esta campaña reviste para España una enorme importancia. Como consecuencia del ominoso pacto yanquifranquista, nuestro país ha sido convertido en una base atómica; en las « zonas secretas » previstas en dicho pacto, los yanquis

DOS NOTAS SOVIETICAS DENUNCIANDO LOS ACUERDOS DE PARIS

El Gobierno Soviético ha remitido una nota a los representantes de Francia, Inglaterra y otros países del Pacto de Bruselas, denunciando que los Acuerdos de París violan el Protocolo de Ginebra de 1925, en el cual se prohíbe el empleo de gases asfixiantes y de armas bacteriológicas. El Gobierno soviético declara que « los Acuerdos de París

HUELGA DE UN MILLON DE OBREROS EN EL RUHR

El 22 de enero, los obreros del Ruhr, la región industrial más importante de Alemania occidental, han realizado una huelga de 24 horas. La huelga ha sido unánime. En ella han participado, estrechamente unidos, cerca de un millón de obreros y empleados, y principalmente mineros y metalúrgicos.

La huelga del Ruhr ha tenido un marcado carácter político. Su motivo concreto ha sido responder a los intentos de los magnates del Ruhr de suprimir algunas concesiones que se habían visto obligados a hacer, en períodos anteriores, a los sindicatos obreros. Pero la importancia de la huelga del Ruhr reside fundamentalmente en que ha sido una potente manifestación de la clase obrera alemana —la más amplia registrada en la República de Bonn— dirigida contra el renacimiento del militarismo alemán, y por lo tanto, contra los Acuerdos de París que tienden a crear un nuevo Ejército hitleriano.

Los magnates de las minas y de las industrias de armamentos del Ruhr han sido, y son, la base social del militarismo alemán. Ellos dieron y sostuvieron al hitlerismo. Son hoy el apoyo principal de la camarilla de Adenauer que, vendida a los imperialistas yanquis, se esfuerza por crear un ejército revanchista en Alemania occidental y por impedir la reunificación pacífica de Alemania. La gran huelga del Ruhr ha puesto de relieve la agravación de la crisis política y social en la República de Bonn. Ha sido un golpe muy serio para el gobierno Adenauer y una nueva prueba de que éste se está debilitando. Una demostración impresionante de que la clase obrera de Alemania occidental no está dispuesta a aceptar el retorno de un nuevo hitlerismo que la precipitaría de nuevo en un abismo de sufrimientos y destrucciones.

La gran huelga del Ruhr ha dado un nuevo impulso a la potente campaña que se desarrolla en Alemania occidental contra los Acuerdos de París. Pese a la represión policíaca del gobierno Adenauer, el Partido Comunista alemán encabeza heroicamente esa lucha. El Partido Socialdemócrata alemán y otras organizaciones desarrollan asimismo una creciente campaña contra los Acuerdos de París y en pro de las negociaciones propuestas reiteradas veces por la Unión Soviética.

disponen de depósitos de bombas atómicas de diversas instalaciones para la agresión atómica; disponen de aeropuertos para sus bombarderos portadores de bombas atómicas. Si la guerra atómica fuese desencadenada, España sería una de las bases de los ataques atómicos de los agresores yanquis; y por lo tanto habría fatalmente de sufrir la justa y legítima respuesta de los países pacíficos agredidos.

Todo español que ame la vida, que quiera preservar la vida de sus hijos y evitar la destrucción de su patria —independientemente de su clase social, de sus ideas religiosas o políticas— está pues interesado de un modo absolutamente vital en que la movilización de los pueblos cierra el paso a los planes de guerra atómica que abogan los medios agresivos del imperialismo yanqui, y sus satélites y lacayos, entre los cuales se encuentra el traidor Franco.

La campaña mundial contra la preparación de la guerra atómica representa una gran ayuda para la lucha del pueblo español contra el pacto yanquifranquista, por la salvación de España y la hecatombe atómica que la amenaza.

preven que los países miembros de la alianza nortatlántica de Europa occidental realizarán preparativos con vistas a la guerra química y bacteriológica, acumulando reservas de armas químicas y bacteriológicas, y utilizando éstas para el armamento de sus tropas... « Tal situación —agrega la nota soviética— no puede sino agravar la amenaza de una guerra de destrucción química y bacteriológica en Europa, con graves consecuencias e innumerables víctimas para todas las naciones, especialmente para los países europeos de población muy densa ».

Posteriormente, el 15 de enero, el Gobierno soviético ha hecho una Declaración sobre las dificultades insuperables que se crearían para la reunificación pacífica de Alemania en caso de ser ratificados los Acuerdos de París. La Declaración soviética reitera la propuesta de que se celebren elecciones democráticas en toda Alemania: la U.R.S.S. aceptaría un control internacional de dichas elecciones, si en ello ponen de acuerdo los gobiernos de Alemania occidental y de Alemania oriental. La U.R.S.S. da así una nueva muestra de su disposición —probada ya en innumerables ocasiones— a llegar a un entendimiento con las otras potencias occidentales que permita la reunificación de Alemania sobre bases pacíficas y democráticas. La actitud de las potencias occidentales, rechazando automáticamente las reiteradas propuestas soviéticas, confirman a los ojos de todos los pueblos una forma cada día más clara y evidente, de que el objetivo de los imperialistas no es otro que el de rearmar a los militaristas alemanes y crear un foco de guerra en el corazón de Europa.

En la conclusión de la Declaración soviética se destaca que lo más importante para la solución del problema alemán es el restablecimiento de la unidad de Alemania; para ello es posible iniciar negociaciones entre las grandes potencias. Si los Acuerdos de París son ratificados, tales negociaciones no tendrían ningún sentido. Por su parte, la U.R.S.S. declara que está dispuesta a normalizar sus relaciones con la República Federal (Alemania occidental).

Mas si los Acuerdos de París son ratificados « se crearía una situación nueva en la cual la U.R.S.S. se preocuparía, no sólo de reforzar sus relaciones amistosas con la República Democrática Alemana, sino también, gracias a los esfuerzos conjuntos de los Estados europeos pacíficos, contribuir a la consolidación de la paz y de la seguridad de Europa ».